
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Вокальный коллектив «Худоеланочка» из 
села Худоеланское Нижнеудинского рай-
она принял участие в съемках телепро-
граммы «Привет, Андрей!». В передачу к 
Андрею Малахову фольклорная группа 
попала после того, как был снят и опубли-
кован в социальных сетях их клип на пес-
ню «На деревне тихо». 

 СТР. 15

Летом дети и подростки, оказавшиеся без 
постоянного надзора в школе, расслабля-
ются. Как избежать травм и отравлений 
во время каникул? Почему в подростко-
вом возрасте нежелательно увлекаться 
не только фастфудом, но и диетами? Как 
можно распознать, что ребенок пристра-
стился к вейпам?

СТР. 18–19

ТАЛАНТЫ И ПОКЛОННИКИ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНАБОЛЬШАЯ ИСТОРИЯПАРЛАМЕНТ

Почти 120 лет тому назад. «Варяг» и кано-
нерская лодка «Кореец» приняли нерав-
ный бой вблизи порта Чемульпо. На ко-
раблях служили выходцы из Иркутской 
области. К юбилею  планируют поставить 
памятную стелу.  А ко Дню ВМС  в этом 
году в селе Белоусово Качугского района 
появится мемориальная доска. 

СТР. 10–11

Список востребованных на рынке труда 
профессий постоянно обновляется, по-
этому непрерывное обучение становится 
главной движущей силой развития совре-
менного мира. Пройти переподготовку или 
повысить квалификацию можно в Инсти-
туте дополнительного образования ИГУ.

Дарья БАЕВА, ответственный секретарь 
Центральной приемной комиссии ИГУ

OGIRK.RU

Сегодня, когда идет специальная 
военная операция по защите на-
ших территорий, необходимо осо-
бенно подчеркнуть сплочение и 
единство сибиряков со всей стра-
ной. Мы все вместе: на линии огня 
и в цехах оборонных предприятий, 
в восстановлении разрушенных 
городов и в волонтерском строю – 
своих не бросаем!

История создается каждый день. 
Прошлое – в делах и свершениях 
предков. Настоящее – в наших ру-
ках. Будущее опирается на минув-
шее и растет из настоящего.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СТР. 16–17
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Вместе мы – Россия!

Поликлиника дальнего действия 
Специфика обслуживания жителей  
отдаленных сел и деревень

 � ПРОФЕССИОНАЛЫ  Первая и едва ли не единственная специализирован-
ная плавучая поликлиника для обслуживания труднодоступных сел была 
оборудована еще во времена СССР в Томской области. Судно ходит по Оби до 
сих пор, правда, уже на деньги спонсоров. В Иркутской области  такой спец-
поликлиники никогда не было,  хотя отдаленных сел – хоть отбавляй. 

Много лет с использованием водного транспорта обслуживаются жители Братского и Усть-Удинского 
районов.  

Для Юлии Долгаловой, врача-педиатра Усть-Удинской районной больницы, пять раз ходившей по 
Братскому морю, это особый период в жизни и профессиональной практике. Она едет на свою малую 
родину, туда, где жили прадеды, деды, родители, фактически к себе домой. А это всегда волнительно и 
вдвойне ответственно перед земляками.

СТР. 8

Заседание 70-й сессии Законодательно-
го Собрания Иркутской области состоит-
ся 21 июня 2023 года в 10.00 по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседаний 
ЗС, 5-й этаж.
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Строители выполняют серию 
работ в основном историческом 
корпусе, в том числе по внутренней 
отделке и наружной штукатурке по 
всему периметру здания. Постро-
ены три этажа спального корпуса 
будущего училища, уложена кровля 
и выполнено остекление. Ведут-
ся работы над созданием новой 
столовой, в пешем манеже – от-
дельно стоящем корпусе, в котором 
разместятся спортзалы и классы 
допобразования, специалисты уси-
ливают несущие конструкции, ре-
ставрируют исторические элемен-
ты постройки. Идет вертикальная 

планировка грунта для устройства 
уличного спортивного ядра.

Ведется монтаж всех наружных 
инженерных коммуникаций, бла-
гоустройство территории: воен-
ные строители бетонируют дороги, 
полностью сделан плац.

В ходе проверки на территории 
выбывшего ИВВАИУ Тимур Иванов 
и Игорь Кобзев посетили площадку, 
на которой планируется построить 
военный госпиталь на 150 койко-
мест.

– В выполнении важной задачи 
– открыть училище в сентябре – 
задействовано большое количество 

людей. Мы идем по плану. Также 
обсудили создание на существую-
щей площадке будущего военного 
госпиталя на 150 мест. Договори-
лись, что под него готовы предо-
ставить участок площадью 5 гекта-
ров. Сейчас идет целевая подготов-
ка инженерно-технических меро-
приятий. Понимание этого вопроса 
есть, работаем дальше. Возможно, 
уже осенью будут решения по де-
монтажу существующих зданий и 
строительству новых корпусов. Это 
будет правильное решение с точки 
зрения помощи ветеранам, кото-
рым необходимы реабилитация и 
лечение. Таким образом, вместо 

хаотичной застройки появится со-
циально важный объект, – сказал 
Игорь Кобзев.

Напомним, что образовательное 
учреждение станет первым Суво-
ровским училищем в Сибирском 
федеральном округе. Его создание 
поддержали президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин 
и председатель правительства Рос-
сии Михаил Мишустин. Учебное 
заведение возводят на территории 
бывшего Иркутского высшего во-
енного авиационного инженерного 
училища (ИВВАИУ).

Как уже комментировал началь-
ник Иркутского суворовского во-
енного училища Анатолий Золо-
тухин, в этом году будут набраны 
180 человек – в пятые, шестые, 
седьмые классы, далее будут на-
бирать только пятые классы. Прием 
документов кандидатов закончен. 
В июле пройдут вступительные ис-
пытания по русскому и иностран-
ному языкам, математике, опреде-
лению психологической готовности 
ребят к обучению, проверки уровня 
их физической подготовки, обще-
ственных, творческих и спортив-
ных достижений.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея  КУШНИРЕНКО

Училище примет 180 курсантов

– Я вызвал мэра Усть-Илимска 
Анну Игоревну Щекину и пригла-
сил депутатов Законодательного 
Собрания. Это связано с огром-
ным количеством обращений 
жителей Усть-Илимска в связи 
с неудовлетворительным состо-
янием автомобильных дорог, со-
циально значимых объектов, где 
идет капитальный ремонт, а так-
же общественных пространств. 
Мы обеспокоены состоянием дел 
в этом городе. Ежегодно идет 
увеличение финансирования, но 
самое обидное, что эти деньги 

возвращаются в бюджет как не-
использованные, – подчеркнул 
губернатор.

По информации зампредсе-
дателя правительства области 
Павла Писарева, на сегодняшний 
день городу Усть-Илимску по ли-
нии региональных министерств 
доведено более 300 млн рублей 
на капитальный ремонт семи со-
циальных объектов. По одному из 
этих объектов – ДК им. И.И. Най-
мушина – вовремя не заключены 
контракты на проведение работ. 
Существуют риски нарушения 

сроков капремонта детского сада 
№ 22 «Искорка». Сложная ситуа-
ция в Усть-Илимске и с ремонтом 
автомобильных дорог.

– В 2021 году на ремонт дорог 
городу выделили 49,5 млн рублей, 
работы сданы не были, в бюд-
жет области возвращено 46,6 млн 
рублей. В 2022 году из 80,6 млн 
рублей освоено менее половины. 
В этом году из 84,7 млн рублей не 
законтрактованы 83 млн, – под-
черкнул Павел Писарев.

Вовремя не выполнены рабо-
ты по благоустройству площа-
ди Дружбы в Усть-Илимске. Этот 
проект, ставший в 2021 году од-
ним из победителей V Всерос-
сийского конкурса малых горо-
дов, планировалось реализовать в 
2022 году, однако срок окончания 
работ был перенесен на 2023 год. 

Еще по двум объектам благоу-
стройства необходимо ускорить 
темп работ.

Участники совещания обсуди-
ли накопившиеся проблемы по 
линии ЖКХ.

– Мы обсудили дальнейшие 
действия и приняли решение, что 
депутаты Заксобрания – Артем 
Лобков и Виталий Перетолчин – 
вместе с мэром Усть-Илимска бе-
рут на себя обязательства, что в 
течение трех месяцев они карди-
нально исправят ситуацию. Через 
три месяца – в сентябре – группа 
под руководством председателя 
правительства области прибудет 
в Усть-Илимск для анализа дел 
за эти три месяца, – подытожил 
губернатор.

 � Василий ПЕТРОВ

Проблемы Севера

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Строительство 
Иркутского суворовского военного учи-
лища ведется на нескольких площадках 
одновременно. На объекте задейство-
вано более 900 сотрудников публич-
но-правовой «Военно-строительной 
компании» минобороны России (ВСК) 
и 67 единиц техники. Все строительные 
процессы идут параллельно. Ход стро-
ительства проинспектировали заме-
ститель министра обороны РФ Тимур 
Иванов и губернатор Игорь Кобзев.

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  В правительстве области 
состоялось совещание под руководством губернатора 
Игоря Кобзева о положении дел в Усть-Илимске.  
На встречу вызвали мэра города Анну Щекину, так-
же присутствовали замгубернатора Андрей Бунев, 
председатель правительства Константин Зайцев, 
депутаты Заксобрания региона.
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О МАТЕРИНСКОМ КАПИТАЛЕ

Прямой эфир состоялся накану-
не Дня социального работника. Этот 
профессиональный праздник в Рос-
сии отмечают 8 июня. Владимир 
Родионов в начале общения отме-
тил, что в структуре министерства 
действует 125 учреждений, в кото-
рых трудятся более 14 тыс. человек. 
Это представители разных специ-
альностей, но их труд посвящен 
общим целям – поддержке слабо-
защищенных слоев населения, лю-
дей, которые находятся в трудной 
жизненной ситуации, в общем, всех 
категорий граждан, нуждающихся 
в помощи. Также министр проин-
формировал о новшествах област-
ного законодательства:

– Во-первых, внесены измене-
ния в закон, касающиеся предо-
ставления твердого топлива для ра-
ботников здравоохранения, культу-
ры, социальной защиты населения, 
проживающих в сельской местно-
сти. Мы пошли по аналогии с педа-

гогическими работниками. То есть 
они имеют право выбора: получать 
льготу в виде топлива или денеж-
ную компенсацию, которая будет 
предоставляться ежемесячно. 

Второе важное изменение в зако-
нодательной базе касается областно-
го материнского (семейного) капи-
тала. Сейчас его получают не только 
семьи, где родился третий ребенок, 
но и те, кто усыновил или удочерил 
третьего или последующих детей. А 
с 1 января 2024 года областной мат-
капитал будут выдавать и семьям, 
в которых родился второй ребенок. 
Напомним, сейчас его назначают 
только при рождении третьего ма-

лыша. На сегодня его размер состав-
ляет более 130 тыс. рублей. 

О ПОДДЕРЖКЕ ЗАЩИТНИКОВ
ОТЕЧЕСТВА

1 июня на всей территории Ир-
кутской области началась летняя 
оздоровительная кампания. От-
крываются здравницы, лагеря, 
детские площадки и другие места 
отдыха. Там сумеют оздоровиться 
более 250 тыс. детей. 

– Кроме того, хотел бы про-
информировать, что мы активно 
работаем с семьями участников 
специальной военной операции.  

30 мая в регионе открыт фили-
ал государственного федерального 
фонда «Защитники Отечества». Он 
начал работать в Иркутске, но коор-
динаторы фонда будут находиться 
и работать во всех территориях Ир-
кутской области, – сообщил Влади-
мир Родионов. 

Он также подчеркнул, что на 
региональном уровне принято ре-
шение предоставлять социальные 
выплаты на жилье тем лицам из 
числа детей-сирот, которые про-
ходят службу на территории про-
ведения СВО. Это же относится и 
к женам из этой категории, чьи 
мужья находятся там.  

Звучал вопрос и о том, нужно ли 
супругам участников специальной 
военной операции для продления 
детских пособий через полгода брать 
новую справку о том, что мужья 
находятся на СВО. Из ответа следу-
ет, что, если они были мобилизо-
ваны через военкоматы Иркутской 
области, то этого не требуется. Но в 
случае мобилизации из военкома-
тов других регионов, подтверждение 
потребуется из военных комиссари-
атов этих субъектов РФ. 

стр. 7  ▶    

Людям в помощь 
Министр социального развития, опеки  
и попечительства Иркутской области пообщался  
с жителями региона в прямом эфире

 � ПРЯМОЙ ЭФИР  Какие новые формы государ-
ственной поддержки появились в Приангарье? 
Сколько детей отдохнут в летнюю оздорови-
тельную кампанию 2023 года? Где могут оказать 
помощь семьям участников СВО? Масса общих и 
частных вопросов прозвучала в прямом эфире 
правительства региона, в котором приняли уча-
стие министр социальной защиты, опеки и попе-
чительства Иркутской области Владимир Родионов 
и его заместитель Светлана Иевлева. 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Со своими вопросами можно обратиться в Единый контактный центр социальной защиты  
Иркутской области по телефону 8 800 100 0001 или написать любым удобным способом:

На сайте Инфолайт38 по ссылке: https://infolite38.ru/obraschenie
В Телеграм-канале #Инфолайт38 по ссылке: https://t.me/infolite38

В Одноклассниках Инфолайт38 по ссылке: https://ok.ru/group/70000000614743
ВКонтакте Инфолайт38 по ссылке: https://vk.com/t.meinfolite38.

Госпаблики: органы власти стали доступнее

Есть, конечно, приятные исклю-
чения, например, телеграм-канал 
губернатора Иркутской области 
#кобзевнасвязи, в который прак-
тически в режиме нон-стоп посту-
пают просьбы, замечания, предло-

жения жителей Приангарья. Ведут 
странички в соцсетях некоторые 
мэры городов и главы районов.

С принятием закона о госпабли-
ках в декабре прошлого года схема 
взаимоотношения представителей 

власти и народа изменится самым 
наилучшим образом. Для начала 
объясним, что такое госпаблики. Го-
сударственные паблики – это офи-
циальные сообщества (страницы) 
органов власти и подведомственных 
учреждений в популярных соцсетях, 
в частности ВКонтакте.

Ключевое преимущество госпа-
бликов – в возможности любого 
гражданина России обратиться на-
прямую, без бумажного запроса к 
руководителю любого ранга и мак-
симально оперативно получить от-
вет на поставленный вопрос. Схема 
обращения максимально упрости-
лась: надо только найти нужную 
страничку в социальной сети ВКон-
такте – госпаблик. Для самого об-
ращения не потребуются ручка и 

блокнот, не надо записывать адрес 
электронной странички. Достаточ-
но навести камеру смартфона на 
QR-код, и программа автоматиче-
ски перенесет по ссылке на нужную 
страницу, где можно оставить сооб-
щение и ждать оперативного ответа.

На территории Иркутской обла-
сти 42 муниципальных образова-
ния, и у всех есть сообщества в 
популярной российской соцсети 
ВКонтакте. Аналогичным образом 
работают сообщества министерств и 
подведомственных им учреждений.

Госпаблик – надежный источ-
ник проверенной информации, 
которую можно получить в любое 
время суток.

 � Василий ПЕТРОВ

 �  АКТУАЛЬНО   Одна из застарелых проблем наше-
го общества – оторванность органов власти от наро-
да – казалась неразрешимой как минимум столетие. 
Попасть на прием к чиновнику любого уровня было 
почти невозможно! Решить какую-либо проблему, 
да еще оперативно, вообще считалось чем-то фанта-
стическим. Хотя на двери приемных в обязательном 
порядке значились часы приема руководителя. Но не 
всегда работала эта схема должным образом.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ИРКУТСКОЙ  

ОБЛАСТИ

Главные новости  
Иркутской области  

от первого лица Главные новости

СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ ПАБЛИКИ 

МИНЗДРАВ МИНОБР МИНСОЦ МИНТРАНС МИНЖКХ МИНТРУД

Город Иркутск

https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Finfolite38.ru%2Fobraschenie&cc_key=
https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%98%D0%BD%D1%84%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%D1%8238
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Ft.me%2Finfolite38&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fok.ru%2Fgroup%2F70000000614743&cc_key=
https://vk.com/t.meinfolite38
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Напомним, в декабре 
прошлого года Александр 
Ведерников вручил главе 
поселка Средний серти-
фикат на капремонт До-

ма офицеров. Здание было 
построено в середине 50-х  
годов прошлого века. За 
время работы Дом офице-
ров стал и душой, и серд-

цем, и местом притяжения 
в военном городке. После 
завершения капитального 
ремонта здесь планируется 
проводить фестиваль му-

жества «Воинское брат-
ство».

В этом году областным 
бюджетом предусмотрено 
15 млн рублей на ремонт 
кровли Дома офицеров, в 
целом по решению депута-
тов Заксобрания выделено 
около 80 млн рублей на два 
года. Работы идут уже ме-
сяц, однако у подрядчика 
есть ряд замечаний к про-
екту капитального ремон-
та. Так, не предусмотрен 
монтаж вентиляционных 
шахт, выборочная замена 
перекрытий, еще ряд работ, 
необходимость проведения 
которых обнаружили при 
вскрытии кровли. Все эти 
претензии направят проек-
тировщику для уточнения.

Кроме того, требуется 
перенести финансирова-
ние на монтаж водопрово-
да и теплотрассы с 2024 на 
2023 год. Во время рабочей 
поездки на объект Алек-

сандр Ведерников отме-
тил, что это можно будет 
сделать при осенней кор-
ректировке бюджета. 

– При работах на мно-
гих объектах обнаружива-
ются замечания к проекту, 
но нам нужно максималь-
но быстро устранить их, 
чтобы продолжить ремонт. 
Здание не должно проста-
ивать без кровли, сейчас 
дождливая погода. И вто-
рой момент – это внешние 
коммуникации, они тоже 
должны быть сделаны во-
время, – сказал Александр 
Ведерников.

Спикер областного пар-
ламента поручил в крат-
чайшие сроки направить 
смету по теплотрассе в За-
конодательное Собрание 
для включения в осеннюю 
корректировку региональ-
ного бюджета.

 � Василий ПЕТРОВ

Делегацию законодателей 
Иркутской области в Санкт-
Петербург возглавил предсе-
датель Заксобрания Александр 
Ведерников. На рабочей встре-
че с парламентариями из се-
верной столицы обсуждались 
приоритетные направления 
взаимодействия, которые бы-
ли включены в Соглашение. 
Речь идет о социальной защи-
те, развитии культуры, образо-
вания, физической культуры, 
спорта и туризма. 

Спикер Заксобрания Иркут-
ской области Александр Ведер-
ников особо подчеркнул воз-
можность межпарламентского 
взаимодействия при разработ-
ке законодательных инициа-
тив:

– Мы финализируем наше 
давнее культурное, экономи-
ческое, а теперь и законотвор-
ческое взаимодействие между 
нашими регионами. Самый 
главный результат подписания 
Соглашения – это выстраи-
вание горизонтальных связей 
между депутатами, между ко-
миссиями парламентов, воз-
можность посоветоваться, об-
меняться опытом.

Председатель Законода-
тельного Собрания Санкт-
Петербурга Александр Бель-
ский обратил внимание, что 
Иркутск и Санкт-Петербург 
имеют много точек соприкос-
новения. 

– Уверен, сегодняшнее Со-
глашение расширит отношения 

между регионами. Не зря Ир-
кутск называли Сибирским Пе-
тербургом – у нас схожее архи-
тектурно-историческое насле-
дие. Поэтому большое внимание 
в совместной работе будем уде-
лять сохранению памятников 
культуры и экологии. Мы мо-
ниторим инициативы Иркут-
ской области и хотим перенять 
опыт, войти в эксперимент, ко-
торый проходит по обращению 
с пластиком на Байкале. И, ко-
нечно, поддержим усилия орга-
нов исполнительной власти по 
общим проектам.

Соглашение стало продол-
жением документа о торгово-
экономическом, культурном и 
научно-техническом сотруд-
ничестве между правитель-
ствами Петербурга и Иркут-
ской области, которое было 
подписано в 2013 году в рамках 
Петербургского международно-
го экономического форума.

В ходе визита в Санкт-
Петербург депутаты регио-
нального парламента посетили 
Национальный медицинский 
исследовательский центр им. 
В.А. Алмазова, осмотрели ги-
бридную операционную, а так-
же Институт молекулярной 
биологии и генетики. С гене-
ральным директором центра 
Евгением Шляхто достигнута 
договоренность об обмене опы-
том с врачами в Иркутске, а 
также сопровождении отдель-
ных медицинских случаев.

 � Юрий ЮДИН

Законодательное Собрание региона избира-
ется сроком на пять лет, в его состав входят 45 
депутатов. При этом 22 кандидата избираются 
по одномандатным округам, 23 кандидата – по 
партийным спискам.

В этом году депутаты будут избираться в соот-
ветствии с новой территориальной схемой изби-
рательных округов, которую утвердили в рамках 
62-й сессии Законодательного Собрания. Наи-
большие изменения произошли в Иркутске. Тер-
ритория областного центра поделена на шесть 
избирательных округов, а не на пять, как это было 
в прежней схеме. В округ № 6 вошли часть Ленин-
ского округа Иркутска и часть Иркутского района. 

Слюдянский и Шелеховский районы входят в из-
бирательный округ № 11, в округе № 13 остались 
Ольхонский район и часть территории Иркутско-
го района. Вся территория Братского района так-
же находится в границах одного избирательного 
округа, туда же вошел Нижнеудинский район. 

Самым крупным по территории остался изби-
рательный округ № 21, в который входят город 
Бодайбо и Бодайбинский район, Жигаловский, 
Казачинско-Ленский, Катангский, Качугский, 
Мамско-Чуйский и Киренский районы. Также 
неизменным остается округ, в который входят 
районы Усть-Ордынского Бурятского округа.

Кроме того, ранее изменения внесены в закон 
«О выборах депутатов Законодательного Со-
брания Иркутской области». Так, расширен круг 
лиц, которые не могут быть избраны депутата-
ми парламента, предусмотрена возможность 
создания избирательных участков в вахтовых 
поселках, другие важные корректировки, при-
водящие областной закон в соответствие с фе-
деральной правовой базой.

 � Юрий ЮДИН

Капремонт без простоев � контроль   
К Дому офицеров 
в поселке Средний 
Усольского района 
приковано 
внимание не только 
местных властей и 
жителей. На особом 
контроле объект 
держат депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Председатель 
ЗС Александр 
Ведерников 
настаивает 
на разработке 
и принятии 
региональной 
программы развития 
военных городков.

Выборы В четВертый  
созыВ зс

 � День голосоВания  
10 сентября 2023 года станет единым 
днем голосования в иркутской области, 
когда избирателям предстоит выбрать 
депутатов четвертого созыва. такое 
решение было принято региональным 
парламентом в рамках очередной сессии, 
которая состоялась под председатель-
ством александра Ведерникова.

Диалог законодателей Приангарья  
и Санкт-Петербурга

 � соглашение Председатели парламентов Иркутской области и Санкт-
Петербурга подписали Соглашение о сотрудничестве. Законодатели скрепили 
свои намерения во время торжественной церемонии в Мариинском дворце.  
О каких проектах шла речь? 
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 � Дневник Депутатов  
Депутаты Законодательного 
Собрания решили встретить 
12 июня добрыми делами. 
Парламентарии приняли 
активное участие в проектах 
благоустройства, занимались 
восстановлением лесов и зеленых 
насаждений, оказали помощь 
в организации концертов 
для активистов, собирающих 
гуманитарную помощь для 
СВО, продолжили работу по 
патриотическому воспитанию 
молодежи. 

территория комфорта

Село Олха Шелеховского района стало первой 
территорией в Приангарье, где был официально 
открыт объект сельского благоустройства. 12 
июня здесь открыли обновленный Сад Победы. 
Об этом сообщила председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-эконо-
мическому и налоговому законодательству На-
талья Дикусарова. 

– Вместе с жителями села Олха решили от-
метить государственный праздник добрыми 
делами. Сад Победы был высажен местными 
жителями несколько лет назад. А теперь благо-
даря проекту по комфортной городской среде 
его территория преобразилась, – прокомменти-
ровала депутат. 

По словам Натальи Дикусаровой, областной 
парламент в дополнение к федеральным ресур-
сам своими поправками в областной бюджет 
финансирует все заявки муниципальных об-
разований на сельское благоустройство, про-
шедших конкурсный отбор. В этом году таких 
проектов более 100. Село Олха первым заверши-
ло работы в 2023 году. Теперь Сад Победы станет 
новой точкой притяжения для жителей, где 
они смогут отдохнуть. 

Кроме того, начало лета ознаменовано уча-
стием парламентариев в акции «Посади дерево 
– подари планете жизнь», которая ежегодно 
проходит в Иркутске. В этом году мероприятие 
объединило силы более 1800 участников. Де-
путат Александр Качин помог высадить в Кай-
ской роще несколько десятков новых молодых  
кедров. 

В Усолье-Сибирском в парках и скверах 
высадили 200 саженцев акации, яблони и 
спиреи. Так горожане присоединились к фе-
деральной акции «Выбираю чистый воздух», 
организованной министерством природных 
ресурсов и экологии РФ для населенных пунк- 
тов, включенных в нацпроект «Экология». В 
ней участвовал депутат Заксобрания Степан 
Франтенко.

благоДарность активистам

Вице-спикер Лариса Егорова и «Штаб Z» 
для активистов из Заларинского, Балаганского 
и Нукутского районов, собирающих гуманитар-
ную помощь для СВО, организовали концерт. По 
ее словам, жители этих территорий самосто-
ятельно объединили свои силы, чтобы оказы-
вать поддержку бойцам на передовой, а также 
мирным жителям Донбасса. 

– Всегда была убеждена в том, что обще-
ственное признание ничуть не ниже государ-
ственных наград. Именно таким признанием 
были отмечены 160 человек – обычных жителей 
Иркутской области, среди которых школьни-
ки, учителя, родители, сотрудники магазинов, 
участвующие в общем деле. На таких людях 
держится наша земля, – подчеркнула Лариса 
Егорова.

Вице-спикер также посетила местный об-
щественный штаб, где находится пункт сбора 
гуманитарной помощи, а также организовано 
плетение маскировочных сетей.

сабантуй на усольской земле

Председатель комитета по социально-куль-
турному законодательству Ирина Синцова при-
няла участие в праздновании областного Са-
бантуя, который в этом году впервые состоялся 
в поселке Белореченском Усольского района. 
Участников этого события ждала увлекатель-
ная программа. Мужчины и мальчики со-
ревновались в национальной борьбе курэш. 
Спортсмены боролись за победу в национальной 
эстафете, соревнованиях по мини-футболу, во-
лейболу, перетягиванию каната.

– Сабантуй собрал было много детей и мо-
лодежи. В программе праздника кроме спор-
тивных мероприятий были творческие номе-
ра, показ дизайнерской моды, выступления 
творческих коллективов. Этот праздник стал 
достойным вкладом в развитие национальных 
традиций и новаторских подходов, – подели-
лась впечатлениями Ирина Синцова. 

Повышенным вниманием пользовался кон-
курс подворья с национальной кухней. Все 
желающие могли попробовать традиционный 
башкирский напиток – кумыс, ароматный чак-
чак и натуральный башкирский мед.

Шанс на новую жизнь

Депутат Евгений Сарсенбаев провел профо-
риентационные и просветительские акции для 
воспитанников Ангарской детской колонии. 

Подростки посетили 
пищевое предпри-
ятие, возглавляемое 
парламентарием. В 
цехе по производ-
ству продуктовых 
полуфабрикатов они 
своими руками сле-
пили манты и сыр-
ники с бананом, а 
после попробовали 
их. Затем регио- 
нальный депутат 
отвез подопечных 
пенитенциарного 
учреждения для не-
совершеннолетних на Байкал.

– В музее для нас провели экскурсию и рас-
сказали удивительные факты о нашем озере. 
Мы увидели нерп, посмотрели в микроскоп на 
маленьких обитателей здешних вод и погрузи-
лись в виртуальную реальность Байкала, позна-
комившись с тем, как он выглядит на глубине. 
День завершился прогулкой на корабле. И при-
ближаясь к берегу со стороны Порта Байкал, мы 
даже увидели медведицу с двумя медвежата-
ми, – сообщил Евгений Сарсенбаев. 

Встреча с депутатом и экскурсии для под-
ростков, совершивших правонарушения, прош-
ли в рамках проекта «Наставники: не рядом, 
а вместе», который реализуется в Ангарской 
детской воспитательной колонии. Такие встре-
чи с областным парламентарием воспитанни-
ков учреждения проходят регулярно. Во время 
общения он делится с ними своим опытом, 
помогает разобраться в различных жизненных 
ситуациях, дает советы. А также объясняет и 
старается показать на конкретных примерах, 
что даже для человека, совершившего право-
нарушение, остаются открытыми множество 
путей к самореализации вне преступного мира.

сур-Харбан на ольХоне

Депутат Галина Кудрявцева приняла участие 
в районном культурно-спортивном празднике 
Сур-Харбан-2023 в деревне Алагуй Ольхонско-
го района. Программа мероприятий включала 
спортивные соревнования по борьбе, стрельбе 
из лука, перетягиванию каната, а также ис-
полнение обрядовых песен и танцев, угощение 
национальными блюдами. 

– Праздник оставил ощущение, что Ольхон 
– это наше место силы и единства. Радует, что 
приумножается интерес и почтение к истории 
родного края, народным традициям и культуре. 
Много ярких впечатлений оставили выступле-
ния творческих коллективов, особое восхищение 
всегда вызывает красота национальных костю-
мов, – прокомментировала Галина Кудрявцева. 

Депутат посетила фельдшерско-акушерский 
пункт, который открылся в этом году в деревне 
Алагуй, где проживает около 200 человек. Те-
перь местные жители смогут получать меди-
цинскую помощь в комфортных условиях. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Государственный праздник  
с добрыми делами
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�� СИЛЬНЫЕ�ЛЮДИ��
Два ордена Мужества, 
орден Дружбы, восемь 
медалей «За отвагу», 
медаль «За спасение 
погибавших», две 
медали Луки Крымского, 
две благодарности. 
На минувшей неделе 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
вручил государственные 
награды жителям 
региона. Также было 
объявлено о присвоении 
почетных званий, 
названы заслуженные 
архитектор, врач, 
деятель науки, работник 
здравоохранения, 
строитель, учитель 
Российской Федерации.

СИБИРЯКИ�–�НАДЕЖНЫЕ�

За мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные при ис-
полнении гражданского долга, ор-
денами и медалями награждены 
жители региона, сотрудники ве-
домственной охраны управления 
безопасности ООО «Транснефть-
Восток», принимавшие участие в 
специальной военной операции в 
составе добровольческого отряда 
«Барс-20». Орден Мужества вручен 
охраннику отряда «Братск» Ан-
дрею Баранову и охраннику отряда 
«Ангарск» Сергею Бровину. 

– Мы привыкли к фразе «ге-
рои живут среди нас» и не часто 
отмечаем весомый вклад в раз-
витие страны мужественных лю-
дей, которые проявили себя в это 
непростое время. Наша страна не 
раз сталкивалась с испытаниями. 
Сейчас России вновь брошен вызов. 
На передовой специальной военной 
операции солдаты, офицеры, опол-
ченцы и добровольцы показывают 
исключительные примеры храбро-
сти и самопожертвования. Сегодня 
награды получили жители регио-
на, которые сами приняли решение 
встать на защиту страны. Все они 
для нас герои, настоящие защитни-
ки Родины, – сказал Игорь Кобзев.

– Как минимум 192 наших зем-
ляка награждены орденами и ме-
далями. Среди них один из самых 
молодых Героев РФ Эдуард Станис-
лавович Дьяконов. Он погиб в мар-
те прошлого года. Будучи раненым, 
накрыл своим телом гранату, тем 
самым спас сослуживцев. Таких 

примеров очень много. Сибиряки – 
надежные. Они всегда проявляют 
упорство, мужество, целеустрем-
ленность. На них всегда можно по-
ложиться, – подчеркнул глава ре-
гиона.

Медалью «За отвагу» награж-
дены старший охранник отря-
да «Ангарск» Анатолий Коренев, 
старший охранник отряда «Богу-
чаны» Алексей Лапшаков, охран-
ник отряда «Братск» Александр 
Рязанов, охранники отряда «Ан-
гарск» Алексей Соколов, Олег Соро-
кин, Николай Таракановский, Олег 
Ходячих, заместитель начальника 
команды по охране БПО «Ангарск» 
отряда «Ангарск» Геннадий Чер-
ных. Медаль «За спасение погибав-
ших» вручена охраннику отряда 
«Ангарск» Баиру Андрееву. 

Все получившие награды отпра-
вились в зону СВО добровольцами и 
прекрасно там себя проявили.

– Гражданские люди показали 
себя как настоящие сибиряки. Это 
люди с большой буквы, – рассказал 
Сергей Бровин. – Все поставленные 
задачи были выполнены. 

По его словам, все бойцы благо-
получно вернулись домой, хотя сре-
ди них и были раненые. 

МЫ�ВСЕГДА�РЯДОМ�

Научный руководитель Восточ-
но-Сибирского инсти-

тута ме-
дико-
э к о -

логических исследований Виктор 
Рукавишников удостоен ордена 
Дружбы. В числе его заслуг – раз-
работка основ теории «сенсорного 
конфликта» и концепции «гиро-
скопического эффекта» как основ-
ных звеньев в формировании проф-
заболеваний. Под руководством 
Виктора Рукавишникова успешно 
выполнены исследования по про-
грамме фундаментальных исследо-
ваний РАН по Арктике. 

– В этой награде большая заслуга 
нашего института, который более 
60 лет находится на острие самых 
острых проблем, возникающих в 
связи с охраной здоровья населения, 
– отметил научный руководитель 
Восточно-Сибирского института 
медико-экологических исследова-
ний. – Игорь Иванович, мы всегда 
рядом и решим все задачи, которые 
вы перед нами поставите. 

Сразу два главных научных со-
трудника Научного центра проблем 
здоровья семьи и репродукции че-
ловека награждены медалью Луки 
Крымского. Это Галина Данчинова и 
Олег Огарков. Деятельность Галины 
Данчиновой связана с выявлением 
вирусных и бактериальных клеще-
вых инфекций, а также со сниже-
нием заболеваемости. Полученные 
результаты имеют большое значе-
ние не только для российской, но и 
для мировой науки. 

– Такая награда – заслуга всего 
коллектива, особенно в науке. 5 ию-
ня исполнилось 45 лет, как я пришла 
работать в наше учреждение, оно, 

правда, несколько раз меняло свое 
название. Считаю, что мне очень 
повезло и с коллегами, и руководи-
телями, – отметила главный на-
учный сотрудник Научного центра 
проблем здоровья семьи и репро-
дукции человека. 

Олег Огарков – авторитетный 
ученый, инициатор и руководитель 
целого ряда проектов, которые ре-
ализуются не только в нашем ре-
гионе, но и в Республике Бурятия, 
Республике Саха (Якутия), в Перм-
ском крае. В их числе – разработка 
ПЦР-теста и получение междуна-
родного патента на способ диагно-
стики кластера высокопатогенных 
штаммов возбудителя туберкулеза. 
В своем ответном слове он под-
черкнул, что медики принимали 
активное участие в ликвидации по-
следствий пандемии коронавируса 
и готовы делать это впредь. 

БЬЕТСЯ�ЗА�КАЖДОГО�РЕБЕНКА�

Звание «Заслуженный врач Рос-
сийской Федерации» присвоено за-
ведующему отделением Иркутской 
государственной областной детской 
клинической больницы Паку Ки О 
(Сергею Петровичу). 

– Сергей Петрович много лет 
проработал в медицине катастроф, 
совмещая эту работу с работой в от-
делении. Он вылетал на самые тя-
желые случаи, когда ребенка нельзя 
было транспортировать, – расска-
зала начальник отдела по связям с 
общественностью больницы Елена 
Банько. – Все дети с тяжелым не-
врологическим статусом – эпилеп-
сией, ДЦП – знают его в лицо. Много 
сил он отдает детям со спинальной 
мышечной атрофией. Его не раз от-
мечали на самом высоком уровне в 
Москве, в фонде «Круг Добра»: на 
лекарства «Спинразу» и «Золгенс-
му» быстрее всего документы гото-
вятся именно в Иркутской области. 
Сергей Петрович буквально бьется 
за каждого ребенка, стараясь мак-
симально быстро его обследовать и 
дать лечение. 

– Сегодняшняя награда – это за-
слуга большого и дружного коллек-
тива Детской областной больницы, 
– подчеркнул Сергей Пак. – Только 
работая в команде квалифициро-
ванных специалистов, можно эф-
фективно лечить детей. 2,5 года тому 
назад наша больница одной из пер-
вых в России включилась в лечение 

Герои живут среди нас 
Губернатор вручил государственные  
награды жителям региона 
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тяжелой патологии – спинальной 
мышечной атрофии. Одномомент-
но 12 детям на лечение из бюджета 
Иркутской области были выделены 
огромные средства, вплоть до вклю-
чения президентского фонда «Круг 
Добра». Это дорогого стоит.

Заслуженным работником здра-
воохранения РФ стала врач город-
ской Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы Алла Боч-
карева. Помимо своей основной де-
ятельности, она много лет зани-
малась научно-исследовательской 
и педагогической работой, читала 
лекции студентам педиатрическо-
го факультета Иркутского государ-
ственного медицинского универси-
тета.

ЭТА НАГРАДА – 
АВАНС НА БУДУЩЕЕ 

Звание «Заслуженный строи-
тель Российской Федерации» при-
своено генеральному директору 
Ассоциации регионального отрас-
левого объединения работодателей 
«Саморегулируемая организация 
строителей Байкальского региона» 
Александру Домбровскому. Благода-
ря ему разработаны и внедрены но-
вые строительные технологии, по-
зволяющие существенно повысить 
качество, долговечность и экологич-
ность строительства при снижении 
себестоимости объектов.

– 49 лет тому назад я пришел 
на стройку, за эти годы было мно-
го объектов, было три города, 
которые я строил. На-
града очень зна-
чима для ме-
ня, но вместе с 
тем я прекрас-
но понимаю, 
что это не только 
дань прошлому, но 
и аванс на будущее, 
– прокомментировал 
Александр Домбровский. 

Заслуженным архитектором РФ 
стала профессор кафедры архитек-
турного проектирования ИРНИТУ 
Цыредарь Дагданова, которая посвя-
тила архитектурной деятельности 
более 56 лет. Она – автор и соав-
тор ряда реализованных проектов, 
в том числе построенных в Иркут-
ске зданий: института иностран-
ных языков, административного 

здания треста «Востокэнергомон-
таж», Центра научно-технической 
информации, «Облколхозпроекта» 
и других. За разработку комплекс-
ной серии 135 типовых проектов 
жилых и общественных зданий для 
строительства в регионах Сибири с 
сейсмичностью 7, 8, 9 баллов в 1989 
году награждена серебряной меда-
лью ВДНХ СССР.

– Ребята сейчас приходят к нам 
разные, но их общее качество – они 
осознаннее относятся к себе как к 
личности, более требовательные. 
Перед преподавателями стоит зада-
ча – воспитать специалиста, в дан-
ном случае – архитектора и лич-
ность. Это мы и стараемся делать, 
– рассказала Цыредарь Дагданова.

СЛУЖУ ОБРАЗОВАНИЮ 
ПРИАНГАРЬЯ 

Ее коллега по ИРНИТУ, заведую-
щий кафедрой, доктор технических 
наук, профессор Александр Федо-
тов получил звание «Заслуженный 
деятель науки Российской Федера-
ции». Он – основатель научного 
направления в области транспорт-
ного машиностроения по фунда-
ментальным и прикладным про-
блемам, автор около 300 научных 
трудов, более 100 научных статей в 
ведущих российских и зарубежных 
журналах, 20 патентов на изобре-
тения, 7 свидетельств на полезные 
модели. 

В вузе Александр Федотов 
организовал конструктор-

ское бюро «4-WD», раз-
рабатывающее обо-

рудование для 
экс п л у ат а ц ии 
беспилотных ав-

томобилей. В сво-
ем ответном слове он 

подчеркнул, что высокие 
результаты в науке сейчас по-

лучают именно научные коллекти-
вы. При этом для ученых особенно 
важно создать необходимые условия 
для работы.

– Мы, школьные педагоги, все си-
лы отдаем на то, чтобы из стен шко-
лы выходили молодые люди с каче-
ственными зна- ниями и 
активной граж- данской 
позицией. Спа- с и б о 
за эту награду! Служу 
России, слу- жу об-

разованию Приангарья! – сказала 
заслуженный учитель Российской 
Федерации, учитель Бугульдейской 
средней общеобразовательной шко-
лы Людмила Имыхелова. 

38 лет она преподает русский 
язык и литературу в сельской шко-
ле. Коллеги отзываются о ней как о 
творческом, талантливом педаго-
ге, который с большой ответствен-
ностью относится к своей работе. 
Людмила Имыхелова – автор элек-
тивного курса «Техника написания 
сочинения», она подготовила по-
бедителей и призеров областных, 
межрегиональных и всероссийских 
конкурсов.

ВДОХНОВЛЯЮЩИЙ ПРИМЕР 
ДЛЯ ОБЩЕСТВА

Двум жителям региона объ-
явлена благодарность президента 
России за значительный вклад в 
организацию и проведение рефе-
рендумов о вхождении новых тер-
риторий в состав Российской Фе-
дерации. Речь идет о консультанте 
отдела аппарата Избирательной ко-
миссии Иркутской области Алексее 
Караниколове и председателе Брат-
ской районной территориальной 
избирательной комиссии Иркут-
ской области Сергее Кузнецове. 

Они работали в Донецкой На-
родной Республике, осуществляли 
руководство подшефными террито-
риальными комиссиями референ-
дума. 

– Благодарю за то, что дове-
рили мне принимать участие в 
таком событии – возвращении 
регионов на свою историческую 
родину – в Российскую Федера-
цию, – прокомментировал Алек-
сей Караниколов. 

Губернатор Иркутской области 
отметил, что не случайно награж-
дение состоялось в Год педагога и 
наставника: 

– Я благодарю вас от себя лично, 
от правительства Иркутской обла-
сти, от всех жителей за вашу пози-
цию, целеустремленность, характер, 
упорство и любовь к Иркутской об-

ласти, – обратился он ко 
всем награжденным. 
– Все ваши достиже-
ния – вдохновляю-
щий пример для об-

щества, для на-
ших граждан, 
прежде всего 
для молоде-

жи. Своими 
делами и 
п о с т у п-
ками вы 
букваль-

но пишете 
историю страны, 
создаете фунда-
мент для будущих 
достижений.

 � Ольга  
ЖУРАВЛЕВА
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 О ВЫПЛАТАХ  
       И СОЦИАЛЬНЫХ  КОНТРАКТАХ

Одна из жительниц региона по-
просила министра проработать те-
му субсидиарной компенсации пла-
тежей по услугам связи, интернета 
и ТВ для одиноко проживающих 
пенсионеров, ведь цены и тарифы 
на эти услуги возросли. Владимир 
Родионов назвал этот вопрос пра-
вильным, сказал, что возьмет его в 
проработку и в следующих прямых 
эфирах даст ответ. 

Также люди интересовались те-
мой индексации социальных вы-
плат. Она была произведена в янва-
ре 2023 года на 5,5%. В мае 2023 года 
решением губернатора Иркутской 
области был изменен ее порядок. С  
1 января 2024 года индексация будет 
осуществляться в апреле. 

Несколько человек спрашивали, 
когда ожидать пособий и других 
выплат за июнь. Представители 
минсоцразвития проинформирова-
ли, что все необходимые денежные 
средства направлены в кредитные 
организации, и в ближайшие дни 
люди получат положенные деньги в 
полном объеме. Период выплат про-
должается до 30 июня. 

Разведенный мужчина, у кото-
рого есть задолженность по али-
ментам, посетовал, что по этой 
причине ему отказали в заключе-
нии социального контракта, хотя 
он как раз и планировал улучшить 
свое финансовое положение. 

– Решение о заключении либо 
отказе в заключении социального 
контракта принимает межведом-
ственная комиссия муниципально-
го образования, в состав которой 
входят не только представители 
органов соцзащиты, но и Центра 
«Мой бизнес», администрации му-
ниципалитета, службы занятости. 
Соцконтракт направлен на выход из 
трудной жизненной ситуации, ког-
да вы сможете благодаря ему уве-
личить свой доход, который будет 
потом превышать величину про-
житочного минимума. Комиссия, 
видимо, обоснованно посчитала, 
что, если сегодня вы погасите за-
долженность по алиментам за счет 
социального контракта – а такого 
направления нет, из трудной жиз-
ненной ситуации вы не выйдете, 
ваш доход не увеличится. Поэтому 
вам нужно посмотреть другое на-
правление, например, личное под-
собное хозяйство, индивидуальная 
предпринимательская деятельность 
либо трудоустройство на работу, ес-
ли вы на сегодняшний день не рабо-
таете, – пояснила Светлана Иевлева. 

Также по этой теме был вопрос, 
может ли рассчитывать на соцкон-
тракт бывший осужденный. Ни-
каких ограничений на сей счет в 
законодательстве нет. 

Изменение группы инвалидно-
сти, помощь одинокому пенсионеру, 
своевременность выплаты пособий – 
проблем во время прямого эфира 
было озвучено немало. Все посту-
пившие туда частные обращения 
минсоцразвития взяло в работу, ведь 
каждый случай индивидуальный. 

 � Юлия МАМОНТОВА

Людям  
в помощь 
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
18 июня – День медицинского 

работника
Уважаемые медики и ветераны 

здравоохранения Иркутской  
области!

Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником –  

Днем медицинского работника!

От всей души благодарю всех меди-
ков – представителей самой гуманной 
профессии – за то, что, следуя клятве 
Гиппократа и велению сердца, вы все 
силы отдаете борьбе за здоровье и 
жизни земляков, щедро делитесь но-
выми знаниями и опытом, с честью вы-
полняете свой долг.
Более восьми тысяч врачей и почти 
двадцать тысяч сотрудников среднего 
медицинского персонала в Иркутской 
области участвуют в реализации на-
циональных проектов «Здравоохране-
ние» и «Демография». Чутко и внима-
тельно относясь к каждому пациенту, 
вы помогаете всем, кто попал в беду.
Правительство Иркутской области 
уделяет первостепенное внимание 
строительству и ремонту медицинских 
учреждений, все делает для того, что-
бы жители Приангарья могли получать 
высокотехнологичную помощь, отве-
чающую самым современным требова-
ниям медицинской науки.
Вы честно следуете своему призванию 
– лечите и спасаете больных, проявляя 
удивительное терпение, чуткость и до-
броту. Это настоящее подвижничество!
Особые слова признательности адре-
сую ветеранам-медикам: ваш пример 
служит верным ориентиром для новых 
поколений специалистов!
Желаю вам доброго здоровья и новых 
успехов!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

◀    стр. 1

 � ПРОФЕССИОНАЛЫ
Комплексный прием бригада 

врачей начинает с дальнего берега 
или, как говорят местные, с низов 
– с села Подволочное, далее следуют 
Аталанка, Аносово, Ключи.

Новый ФАП в Подволочном обе-
щают заложить здесь в этом году, 
поэтому до сих пор пациентов при-
нимают в сельском доме культуры. 
Люди загодя занимают очередь, 
для них приезд врачей – лишний 
повод обсудить новости. На прием 
активнее идут женщины, которые 
ведут «показать» доктору детей. 
В ситуации, когда жители сел по 
несколько месяцев в году отрезаны 
от Большой земли, профилактиче-
ские осмотры трудно переоценить. 
После приема некоторые пациенты 
получают направления и едут пря-
миком в Иркутск. 

На традиционный вопрос от 
доктора: «Жалобы есть?», следует 
по-деревенски непосредственный 
ответ мамы двух мальчишек: 

– Сопли тока, потому что из во-
ды не вылазят днями, а так нор-
мально.

Следующей на прием приходит 
женщина с ребенком, лично я не 
понял – это бабушка с внучкой 
или мама с дочкой? Решил спро-
сить, чтобы не ошибиться. Ока-
залось, Анна, так зовут женщину, 
пришла с доченькой Лизой. Новая 
знакомая оказалась разговорчивой, 
в глубинке, заметил, люди охот-
нее идут на контакт. Через пять 
минут я знал всю историю и со-
став семьи: старшему сыну 23 года, 
младшенькой – восемь месяцев. Но 
самое интересное другое: женщина 
в четвертый раз стала мамой, а че-
рез одиннадцать дней – бабушкой: 
родила старшая дочь.

– Как так? – это все, что я смог 
выдавить из себя, не ожидая по-
добного поворота в разговоре.

– Воздух, видать, у нас такой…
Детей в отдаленных селах не так 

много, поэтому за время работы 
участковым сельским педиатром 
Юлия Юрьевна запомнила всех 
почти поименно. 

– Хорошо знакома с проблема-
ми многих семей, – говорит Юлия 
Долгалова. – И жители хорошо меня 
знают, когда приезжаю, сами при-
ходят. Тем, кто «забыл» случайно, 
напоминаю. Анамнез мне собирать 
уже не нужно. Только спрашиваю, 

что изменилось за тот период, по-
ка мы не виделись, а далее решаем, 
что делать, исходя из диагноза и 
состояния пациента

ГОРЯЧКИНА ИЗ ДЕРЕВНИ 
ГОРЯЧКИНО 

Села преимущественно неболь-
шие, поэтому осмотр занимает не-
сколько часов, максимум рабочий 
день, и это с учетом того, что док-
торам необходимо привезти на бе-
рег и развернуть оборудование, на-
пример, рентген или УЗИ-аппарат. 
Отработав в Подволочном, медики 
берут курс на Аносово.

– Корни моей родословной ухо-
дят в деревни, которые оказались 
затопленными в период большого 
строительства Братской ГЭС, – рас-
сказывает Юлия Долгалова. – По 
отцовской линии прадеды жили 
в деревне Горячкино, моя девичья 
фамилия Горячкина. По маминой 
линии предки жили здесь в Аносо-
во. Мне всегда приятно находиться 
в этих местах.

Сейчас в Аносово, малой родине 
моей бабушки Людмилы Васильев-
ны и мамы, остались лишь дальние 
родственники. В то время практи-
чески все работали в леспромхозе 
или смежных организациях. Де-
душка Николай Николаевич рано 
ушел из жизни, погиб, провалив-
шись на грузовой машине под лед 
ранней весной. Когда приезжаешь, 
называешь фамилию, народ вспо-
минает бабушку и дедушку добрым 
словом, это очень приятно. У них 
было пятеро детей, все они появи-
лись на свет в Аносовской участ-
ковой больнице, сейчас это здание 
разрушилось от старости, прием 
врачи ведут уже в новом ФАПе.

Среди большой родни Юлии Дол-
галовой не было медиков, тем не 

менее она выбрала эту профессию. 
Приехала как-то на вызов врач-
педиатр, и Юле настолько понрави-
лась женщина в белом халате, что 
она тоже решила стать врачом. В 
школе, в девятом, а затем в один-
надцатом классе целенаправленно 
сдавала профильные предметы – 
химию и биологию. 

– Не было сомнений относи-
тельно того, куда ехать работать и 
после окончания Иркутского меди-
цинского института. Ответ на этот 
вопрос был очевиден – еду домой, – 
продолжает Юлия Юрьевна.

РОДОВОЕ ГНЕЗДО

– Во время одной из поездок вы-
далось свободное время, и мы с дя-
дей Сашей Москалевым поехали по 
деревне, он показал дома, где жили 
бабушка с дедушкой, родились ма-
ма, тетки, дядьки. Дом в полной со-
хранности, сейчас там живут другие 
люди. Постояла возле ограды, сняла 
короткое видео, сделала фото. Потом 
дядя Саша повез в так называемую 
Нахаловку – это место, где не раз-
решали заселяться, потому что это 
зона затопления, но, тем не менее, 
люди самовольно строили дома, вы-

Поликлиника дальнего действия

росли целые улицы, и неформальное 
название закрепилось само собой. 
Мы подъехали к дому, где жили 
мои прадеды Василий Ефимович и 
Анисья Николаевна Москалевы. Ва-
силий Ефимович работал ветери-
наром, в усадьбе сохранились раз-
личные хозяйственные постройки, 
зимовья, как мы их называем, где 
до сих пор стоят баночки, скляноч-
ки, которыми пользовался в работе 
прадед. Двор зарос уже высокой кра-
пивой, я все это разгребла, вырва-
ла, очистила дорогу к крыльцу. Сам 
дом сохранился, как картинка – те 
же ворота, крыльцо, ставни. Такие 
чувства нахлынули, я сделала много 
фотографий, а потом, когда показала 
их родственникам, то старшая тетя 
даже слезу пролила. По сути, это на-
ше родовое гнездо, и мне почему-то 
всегда хочется вернуться туда, если 
не пожить там, то хотя бы побывать. 

***
Очередной рейс плавучей по-

ликлиники запланирован на ко-
нец июля. В Усть-Уде большинство 
узких специалистов работают в 
единственном лице, поэтому ЦРБ 
привлекает специалистов со всей 
области.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Подволочное – самый отдаленный  
поселок Усть-Удинского района

Аталанка прочно связана  
с именем Валентина Распутина

Педиатр Юлия Долгалова (слева) и акушер-гинеколог  
Ксения Штемберг во время перехода между населенными пунктами

Специфика обслуживания жителей отдаленных сел и деревень
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 ИНИЦИАТИВА
«Сортируй сегодня, завтра будет 
поздно!» – экопамятки с таким 
слоганом вскоре увидят жители 
Академгородка. А в районе курор-
та «Ангара» появится информа-
ция о том, как правильно кормить 
лесных зверьков и птиц без вреда 
для их жизни и здоровья. Автора-
ми этих экологических инициатив 
выступили ученики СберЭкоКлас-
са среднеобразовательной школы 
№ 19 Иркутска. 

Благодаря Сберу и БФ «Подари планете 
жизнь» в Иркутске реализуется уникаль-
ный для нашей страны проект. Год назад 
в школе № 19 был создан первый в Рос-
сии экологический класс, где ученики 
наравне с основами финансовой грамот-
ности получают знания и навыки по ESG-
 вопросам – это современный междуна-
родный стандарт, основанный на целях 
и принципах устойчивого развития в об-
ласти экологии, социальной политики и 
корпоративном управлении. Более того, 
юные иркутяне учатся и цифровым навы-
кам. Так, например, в этом году СберЭко-
Класс открылся и в метавселенной. В вир-
туальной реальности СберЭкоКласс – это 

планета, парящая в воздухе над Байкалом. 
Ученики создали своих аватаров, с помо-
щью которых они взаимодействуют друг с 
другом и с компьютерной средой. 

Торжественная церемония подведения 
итогов первого года обучения СберЭко-
Класса состоялась в День защиты детей. 
Управляющий Иркутским отделением 
Байкальского банка ПАО Сбербанк Юлия 
Кальвина напомнила, что старт эколо-
гическому движению в школе № 19 был 
дан два года назад, когда вместе с руко-
водством образовательного учреждения 
и благотворительным фондом «Подари 
планете жизнь» удалось запустить проект 
«Зеленая школа».

– Мы установили в школе контейнеры для 
раздельного сбора мусора. Ребята начали 
активно приносить пластик, батарейки, 
крышки. Они принимали участие в спор-
тивных мероприятиях, акциях по кормле-
нию птиц, придумывали экоплакаты. Наш 
опыт высоко оценил губернатор Игорь 
Кобзев, он призвал другие школы присо-
единиться к проекту. Следующим шагом в 
воспитании экопоколения стало создание 
СберЭкоКласса, – сказала в приветствен-
ном слове Юлия Кальвина. 

Образовательная программа рассчитана 
на учащихся с 5 по 9 классы и включает че-
тыре основных блока: «Ресурсы планеты», 

«Человек и животные», «Лес и климат», 
«Социальное проектирование». В первый 
год обучения школьники осваивали навы-
ки бережного отношения к окружающему 
миру, узнали о процессах восстановления 
природных ресурсов, получали опыт по 
созданию и управлению экопроектами. 
Кроме того, во время уроков дети разобра-
лись в финансовых вопросах. Им объяс-
нили, что такое вклады, кредиты, ипотека, 
с какими видами банковского мошенни-
чества можно столкнуться в современном 
мире. Также школьники примерили ко-
стюм эмпатии GERT, который позволил им 
почувствовать и понять людей старшего 
поколения и тех, кто имеет особенности 
здоровья. 
– СберЭкоКласс был создан на базе 5 
класса по углубленному изучению мате-
матики. С понедельника по пятницу уче-
ники осваивали основные предметы, а по 
субботам приходили в школу, чтобы полу-
чать знания по финансовой грамотности 
и экологическому просвещению. Уверена, 
что этот проект позволит не только рас-
ширить кругозор наших детей, но и позво-
лит им получить те навыки, которые будут 
сопровождать их по жизни, – отметила 
Светлана Большещапова, директор МБОУ 
города Иркутска СОШ № 19. 
Результатами первого года обучения 
оказались довольны не только учителя, 
а также сами дети и их родители. Во вре-
мя церемонии школьники рассказали, 
над какими проектами они работали. Так, 
один из них связан с пошивом многоразо-
вых бахил. Для этого будет организован 
сбор сломанных зонтиков, походных па-
латок, дождевиков, также планируется 
приобрести специальную ткань. Кто-то 
стал автором интерактивной компьютер-

ной экологической игры. А еще ученики 
СберЭкоКласса работают над специаль-
ными знаками для автомобилистов. По 
их мнению, слоган «Осторожно – белки!» 
должен привлечь внимание, это позволит 
снизить количество случаев гибели жи-
вотных под колесами машин. 

– Сегодня многие предприятия думают над 
реализацией ESG-повестки. Но готовых 
специалистов нет. Наш проект позволит в 
будущем восполнить этот пробел. Неваж-
но, какую профессию выберут ученики 
СберЭкоКласса. Они смогут предложить 
оригинальные решения по сохранению 
природы. Уже сегодня дети обучаются 
ESG-проектированию. Вместо оценок они 
готовят свои проекты и защищают их. 
Лучшие получат поддержку Сбера и будут 
реализованы, – пояснила Наталья Ереме-
ева, директор благотворительного фонда 
«Подари планете жизнь». 

Дальнейших успехов в учебе учащимся 
СберЭкоКласса пожелал и мэр Иркутска 
Руслан Болотов. По его словам, старшее 
поколение горожан даже и мечтать не мог-
ло о тех технологиях, которыми сегодня 
владеет молодежь. 

– Вы уже совсем другие: бережнее относи-
тесь к природе, к ресурсам, финансово бо-
лее грамотные, знаете, что такое кибербе-
зопасность. Эти курсы учат осознанности 
и ответственности. Сочетание экологии, 
искусственного интеллекта и финансо-
вой грамотности позволят вам быть про-
фессионалами в любой отрасли нашей 
экономики. Дерзайте, ставьте новые цели 
и смело идите к ним, – пожелал школьни-
кам Руслан Болотов.

 Наталья МУСТАФИНА 

СберЭкоКласс: 
итоги первого года обучения

 ЭКОЛОГИЯ  
Как отметил генеральный 
директор ФГУП «ФЭО» 
Максим Погодин, завершены 
формальные процедуры, 
заключены государственные 
контракты и получено 
разрешение на строительство 
объектов технологической 
инфраструктуры на площадке 
бывшего цеха очистных 
сооружений (ЦОС), которая 
расположена менее чем в 100 
метрах от берега, и полигоне 
«Бабхинский».
– До конца текущего года планиру-
ется завершить подготовительные 
работы на площадках, включая стро-
ительство инженерных сетей и транс-
портной инфраструктуры, произвести 
заказ и изготовление основной части 
технологического оборудования для 
очистки щелокосодержащих стоков 
и надшламовых вод, закрыть тепло-
вой контур производственных зда-
ний. В 2024 году завершится монтаж 
технологического оборудования, его 
обвязка, и мы начнем комплекс пуско-

наладочных работ, – отметил Максим 
Погодин.
Разработанный специалистами ФГУП 
«ФЭО» комплекс работ по ликвидации 
объектов бывшего БЦБК учитывает их 
специфические характеристики и осо-
бенности и позволяет достичь макси-
мального экологического эффекта.

Предусматривается откачка накоплен-
ных щелокосодержащих сточных вод 
с их последующей многоступенчатой 
очисткой на вновь возводимых очист-
ных сооружениях, обеспечивающих 
достижение самых жестких действу-
ющих в России нормативов качества 
очистки. После этого начнется демон-
таж зданий и сооружений на площадке 
и рекультивация территории.
Комплекс работ по приведению в без-
опасное состояние полигона «Бабхин-
ский» предусматривает размещение 
технологической инфраструктуры 
блочно-модульного исполнения, спо-
собной очистить скопившуюся на по-
верхности отходов надшламовую воду 
до нормативных требований, действу-

ющих на территории особой экологи-
ческой зоны Байкальской природной 
территории. После этого поверхность 
карт полигона будет укрыта много-
слойным рекультивационным покры-
тием, препятствующим попаданию 
атмосферных осадков в тело полигона 
и миграции загрязняющих веществ в 
грунтовые воды.
– Долгое время вопрос ликвидации 
накопленного экологического вреда 
бывшего Байкальского целлюлозно-
бумажного комбината в регионе не 
решался. В 2021 году мы совместными 
усилиями провели первоочередные 
мероприятия по понижению надшла-
мовых вод и сегодня приступаем к 
важному и масштабному этапу – ком-
плексу работ по очистке территории. 
Все мероприятия будут проходить под 
контролем правительства Иркутской 
области, надзорных органов, научных 
сообществ и общественных организа-
ций, – подчеркнул губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

 Василий ПЕТРОВ

Большая чистка  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

5 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЭКОЛОГА
Уважаемые жители Иркутской области!

Поздравляю вас с Днем эколога 
и  Всемирным днем охраны 

окружающей среды!

Это профессиональный праздник тех, кто взял 
на себя большую ответственность и заботу о 
нашей природе. Конечно, от всех нас зависит 
то, как будут жить наши потомки: будет ли у них 
возможность дышать свежим воздухом, пить 
чистую воду и растить здоровых детей.

Уверен, что великое желание сберечь чистой 
и зеленой планету начинается с простого: вни-
мательного отношения к своему двору, улице, 
поселку или городу. Нам, жителям Иркутской 
области, еще свойственно беспокойство о чи-
стоте сибирских ручейков и рек и, конечно, 
священного озера Байкал.

Я желаю экологам и всем неравнодушным жи-
телям Приангарья, интересующимся вопроса-
ми сбережения природы, здоровья, оптимизма 
и новых успехов на благо процветания нашего 
региона.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ
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По информации руководителя 
ИРОО «Гармония», психолога Кри-
стины Ноздриной, проект реализу-
ется при поддержке Фонда прези-
дентских грантов. В него вовлечены 
и другие некоммерческие органи-
зации – благотворительный фонд 
«Оберег», Центр реабилитации для 
женщин «Мать и дитя», Центр 
адаптации «Ветер перемен», МФЦ 
«Семейный». 

Целевой аудиторией стали се-
мьи, которые оказались в социаль-
но уязвимом положении; граждане, 

проходящие программы постреаби-
литационного социального сопрово-
ждения нарко- и алкозависимых; 
выпускники стационарных реаби-
литационных программ центров ре-
абилитации Иркутска и Ангарска. В 
«Гармонии» они получают юриди-
ческую помощь, консультации пси-
холога, участвуют в специально раз-
работанных тренингах. 

– Недавно к нам обратилась се-
мья. Не совсем неблагополучная, но 
с алкогольной зависимостью. Но бе-
да не приходит в одиночку – маму 

посадили за кражу. С ее супругом и 
детьми работали психологи, помогая 
пережить этот кризис, – говорит ру-
ководитель ИРОО «Гармония». 

Сформировать и поддерживать 
адаптационные механизмы лично-
сти в условиях неопределенности; 
научиться управлять чувствами и 
эмоциональными реакциями; прой-
ти путь к эмоциональной зрелости. 
Такие цели ставили перед собой раз-
работчики тренингов. 

Здесь предусмотрены индивиду-
альные консультации психолога, как 
очно, так и в режиме онлайн. По 
итогам участники проекта узнают 
несколько социально приемлемых 
способов конструктивного взаи-
моотношения с другими людьми, 
управления своим эмоциональным 
состоянием и научатся сохранять 
психоэмоциональную устойчивость.

– Когда люди попадают в не-
простую жизненную ситуацию, им 
сложно сориентироваться. Некото-

рым полностью приходится пере-
страивать свою жизнь под новые 
условия. К примеру, некоторые жен-
щины, которые находятся в «Обе-
реге», выросли в детдоме. Они в 
принципе не знают, как можно са-
мореализоваться. Наш карьерный 
консультант составил индивидуаль-
ные карты личности, где указаны 
способности и таланты этих жен-
щин с указанием, в какой области 
они могут их применить, где об-
учиться, получить профессию. Все 
ссылки, допустим, на техникумы, 
службу занятости, есть в резюме, – 
уточнила Кристина Ноздрина. 

Кроме того, проект «Альтерна-
тива» консультирует по теме ВИЧ, в 
том числе по вопросу планирования 
беременности. 

 � Юлия МАМОНТОВА

Альтернатива всегда есть
 � ПОМОЩЬ  50 человек получают сейчас помощь в 

Иркутской региональной общественной организации 
«Гармония». В рамках проекта «Альтернатива» 
людям, попавшим в трудную жизненную ситуацию, 
бесплатно оказывают широкий спектр услуг: от 
юридических и психологических консультаций 
до составления индивидуальных карт по 
профориентации и сопровождению по теме ВИЧ. 

Телефон для тех,  
кто попал  

в тяжелую ситуацию, 
89041200153.
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   Из шКольных 
   учебнИКов 

Немного истории вре-
мен Русско-японской вой- 
ны начала XX века. 26 ян-
варя 1904 года бронепалуб-
ный крейсер «Варяг» и 
канонерская лодка «Коре-
ец» находились в корей-
ском порту Чемульпо (ныне 
Инчхон) Республики Ко-
рея. Япония планировала 
установление контроля над 
ее территорией. Японская 
эскадра потребовала от рус-
ских немедленно покинуть 
порт. Уклониться от атаки 
у наших моряков возмож-
ности не было. «Варяг» 
стал прорываться с боем в 
Порт-Артур, его сопрово-
ждал «Кореец».

Сохранился отчет ко-
мандира «Корейца» ка-

питана второго ранга Гри-
гория Беляева: «Отвечая 
японцам, открыл огонь 
из правого 8-дм погон-
ного орудия, направляя 
его по Asama и Takashiho. 
Стрелял фугасными бом-
бами. Когда первый наш 
снаряд дал большой недо-
лет, прицелы поставил на 
предельную дистанцию, но 
все-таки получались не-
долеты; ввиду чего вре-
менно прекратил огонь. 
Но вскоре открыл его из 
правого 8-дм и кормо-
вого 6-дм орудий. Когда 
был замечен взрыв около 
кормовой башни крейсе-
ра Asama, команда при-
ветствовала громким ура 
эту первую удачу. Кроме 
того, был замечен взрыв и 
на четвертом, по порядку 
строя, японском крейсере.

Снаряды неприяте-
ля, кроме трех недолетов, 
давали по мне перелеты. 
Неприятель стрелял так-
же фугасными снаряда-
ми, снаряженными, по-
видимому, лидитом; боль-
шинство их разрывалось 
при падении. Одним из 
множества осколков, сы-
павшихся вокруг лодки, 
пробито таранное отделе-
ние на 1 фут выше ватер-
линии. Около 12 часов 15 
минут дня, когда «Варяг», 
имея заметный крен, по-
вернул на рейд, следовал 
за ним, дав полный ход, 
и прикрывал его сначала 
огнем левого 8-дм и кор-
мового 6-дм орудий, а по-
том только кормовым ог-
нем. Из 9-фун. пушек в 
бою было сделано три вы-
стрела, но вследствие не-
долетов стрельбу из этих 
орудий прекратил». Море 
вокруг «Корейца» кипело 
от разрывов, но ни один 
вражеский снаряд так и не 
попал в корабль...

По дальнейшим из-
вестиям, крейсер Asama 
сильно поврежден: у него 
подбита кормовая башня и 
разрушена во многих ме-
стах броня; он был введен 
в док в Японии. Крейсер 
же Takashiho, после боя от-
правленный в Японию для 
исправления повреждений, 
затонул в море. Как в бою, 
так и в эти трудные дни 
весь личный состав вве-
ренной мне лодки, начиная 
со старшего офицера и кон-

чая последним матросом, 
проявил высокие боевые 
качества и служил с не-
поколебимым мужеством 
и отвагой. Все исполнили 
свой долг. В бою сделано из 
8-дм орудия 22 выстрела, 
из 6-дм – 27 и из 9-фун-
товой пушки – 3 выстрела. 
Убитых и раненых не бы-
ло».

Понимая, что продол-
жение боя приведет к бес-
полезной гибели людей 
без нанесения какого-ли-
бо вреда противнику, было 
решено корабли взорвать, 

команды по договоренно-
сти с командирами ино-
странных стационеров раз-
местить на их кораблях, 
чтобы избежать позорного 
плена. На «Корейце» ста-
ли готовиться к взрыву. В 
16 часов 5 минут раздался 
мощный взрыв – срабо-
тал фальшфейер в крюйт-
камере «Корейца», корпус 
лодки разорвало на не-
сколько частей... На «Ва-
ряге» открыли кингстоны, 
затопив крейсер.

Схватка с японской 
эскадрой навечно вошла 

Рюмка сакэ в порту Нагасаки
Активисты из Качугского района 
увековечат память матросов  
с легендарной лодки «Кореец»

б    льшая ИсторИя

 � Память  Можно ли представить, что 
два военных корабля могут вступить 
в бой с целой военной эскадрой, 
насчитывающей десятки судов? В истории 
русского оружия такой бой состоялся. 
Это случилось почти 120 лет тому назад. 
«Варяг» и канонерская лодка «Кореец» – 
так называются эти корабли. И служили 
на них выходцы из Иркутской области. К 
юбилею легендарной битвы благодарные 
потомки планируют поставить памятную 
стелу в честь этого события. А ко Дню 
Военно-Морского флота в этом году 
в селе Белоусово Качугского района 
появится мемориальная доска в честь 
героев-моряков.

Владимир Толмачев, внук героя Русско-японской войны  
А.П. Белоусова, и иркутский историк Роман Сергеев

Личный состав канонерской 
лодки «Кореец»

Василий Степанович Белоусов с товарищами в порту Нагасаки
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в историю русского флота 
как один из символов во-
инской славы России. 

– Подвиг русских мо-
ряков произвел впечатле-
ние даже на противника 
– японцы с уважением от-
неслись к мужеству и ге-
роизму экипажа «Варяг», 
ставили его в пример своим 
морякам. По возвращению 
на родину экипажи герои-
ческих кораблей встречали 
с восторгом. В столице их 
лично чествовал император 
Николай II. Крейсер «Ва-
ряг» был поднят японцами 
со дна, отремонтирован и 
состоял в японском фло-
те, был выкуплен Россией, 
– рассказывает иркутский 
историк Роман Сергеев. – В 
1917 году корабль отправили 
в Великобританию на ре-
монт, но домой он так и 
не вернулся – большевикам, 
пришедшим к власти, было 
не до него. В итоге он за-
тонул в Ирландском море, 
но так и не сдался врагу, 
как поется в легендарной 
песне. И мало кто знает, 
что для канонерской лодки 
«Кореец» это была не пер-
вая война. Ранее ее экипаж 
показал чудеса героизма в 
военном конфликте в форте 
Таку – сражении в Китае 
1898–1901 годов.

   «мы на престоле 
   у царя были!»

Несколько лет назад 
благодаря кропотливой ар-
хивной работе еще одно-
го иркутского историка – 
Александра Ануфриева уда-
лось установить, что на ка-
нонерской лодке «Кореец» 
служили уроженцы Ир-
кутской области, выходцы 
с верхней Лены. Это были 
простые крестьяне, кто-то 
был сигнальщиком, кто-то 
служил в минной команде.

Двое матросов Белоусо-
вых – Алексей Прокофье-
вич и Василий Степанович 
– уроженцы села Белоусово 
Качугского района. 

Интерес Романа Сергеева 
к истории 120-летней дав-

ности не случаен. Его родо-
вые корни из Белоусово. К 
тому же один из его пред-
ков может приходиться Ва-
силию Степановичу Бело-
усову двоюродным братом, 
что, впрочем, докумен-
тально не подтверждено.

Иркутянин Владимир 
Михайлович Толмачев – 
внук матроса Алексея Про-
кофьевича Белоусова (1880–
1939):

– Дед родился в дерев-
не Белоусово Верхоленско-
го уезда. Я деда не застал, 
он ушел гораздо раньше. 
Семья была крестьянская. 
Дед был призван в Сибир-
ский флотский экипаж, 
оттуда попал на лодку 
«Кореец». Мама расска-
зывала – после знамени-
того боя при Чемульпо вся 
Россия на каждой станции 
встречала моряков как ге-
роев. Дед говорил: «Мы 
на престоле у царя бы-
ли!». Участники битвы с 
японской эскадрой полу-
чили Георгиевские кресты 
и специальную медаль. 
Деда наградили, помимо 
знаков отличия, серви-
зом и часами. Была еще 
старинная икона. Часы до 
сих пор хранятся в архи-
ве моей семьи. Дед после 
флота вернулся в родную 
деревню, жил и умер в 
Качуге. У него было 12 де-
тей, выжили только две 
дочери – моя мама и тетя 
Аня. Крепкий хозяин, дед 
пережил коллективиза-

цию и раскулачивание. В 
советское время было не 
принято рассказывать об 
империалистической вой-
не, но фотографии в семье 
передавались из поколе-
ния в поколение. 

Второй матрос Василий 
Степанович Белоусов с фло-
том не расстался, служил в 
Кронштадте. Был участни-
ком Первой русской рево-
люции, партизанил, сра-
жался с белогвардейцами 
на Лене. После гражданской 
войны работал на Иркут-
ской ТЭЦ. В 1954 году Ва-
силия Белоусова не стало, 
похоронен он на Лисихин-
ском кладбище. Могила ге-
роя не сохранилась.

   исправить 
   историческую 
   несправедливость 

Владимир Толмачев и 
Роман Сергеев расклады-
вают на столе фотографии. 
На них – красивые, бравые 
моряки, общее парадное 
фото всего экипажа «Ко-
рейца». Владимир Михай-
лович бережно рассматри-
вает фотографию деда.

– Я узнал, что он был по 
специальности марсовым 
матросом. Марсовые были 
элитой экипажа, работали 
на высоте, управляли па-
русами. Видите – у него 
свисток на груди, я сперва 
думал, что он боцман. А 
еще у деда была татуировка 
на руке.

Роман Сергеев показы-
вает собранные документы 
– переписку с Централь-
ным военно-морским му-
зеем имени императора 
Петра Великого в Санкт-
Петербурге. Есть обраще-
ние к председателю Рос-
сийского военно-исто-
рического общества Вла-
димиру Мединскому. Для 
установления даты смерти 
и рождения героев были 
сделаны обращения в Госу-
дарственный архив Иркут-
ской области.

– Чтобы увековечить их 
память, мы должны были 
доказать, что наши герои-
земляки реально существо-
вали. Все подтверждения 
получены. Программа-ми-
нимум: в этом году ко Дню 
Военно-Морского флота 
открыть в селе Белоусово 
Качугского района мемо-
риальную доску в память 
о наших героях-матросах, 
– рассказывает Роман. – 
Еще один большой проект 
мы планируем выполнить 
к 120-летию героической 
битвы при Чемульпо – по-
ставить стелу в память о 
моряках «Корейца» и «Ва-
ряга». Сколько бы я ни за-
нимался этой темой, все 
причастные историки мне 
говорят – это несправед-
ливо, что на родине героев 

нет ни одного упомина-
ния об их роли в Русско-
японской войне 1904–1905 
годов. Памятник крейсеру 
«Варяг» установлен в 2007 
году в Шотландии и по-
священ русским морякам. 
Скульптура расположена в 
поселке Ленделфут – в ме-
сте, где более ста лет назад 
судно пошло ко дну. Есть 
такой памятник и во Вла-
дивостоке. Пришла и наша 
очередь.

Это нужно для исправ-
ления исторической не-
справедливости – ведь на 
малой родине про героев 
Белоусовых известно очень 
мало. Это нужно для во-
енно-патриотического вос-
питания молодежи, увере-
ны организаторы. Их на-
чинание поддерживают 
местные муниципалитеты, 
представители обществен-
ности. Проблема в сборе 
средств на памятник, и 
активисты надеются, что 
областные власти, предста-
вители бизнеса, земляки 
и просто неравнодушные 
люди поддержат их начи-
нание. Организаторы будут 
рады любой помощи, лю-
бой поддержке, новым до-
кументам.

– По инициативе «Ассо-
циации корейцев России» 
в 2003 году корабль МПК-
222 переименован в «Ко-
реец» в честь подвига эки-
пажа канонерской лодки. 
Сегодня он несет службу по 
защите границ России на 
Тихоокеанском флоте. У нас 
есть задумка установить 
связь с его экипажем, – де-
лится планами Роман. – 
Эта история продолжается, 
и мы обязательно доведем 
начатое до конца, каких бы 
затрат это ни стоило. Я хо-
чу, чтобы наши дети знали, 
что у нас есть свои герои, 
не выдуманные. Возмож-
но, кто-то из детей захочет 
тоже связать свою жизнь 
с морем, пойти во флот, 
сделать карьеру. Ведь никто 
пока из наших земляков не 
поднял рюмку сакэ в порту 
Нагасаки. Это сделали два 
простых матроса из лен-
ского села Белоусово 120 лет 
тому назад.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива 
семьи Толмачевых

б    льшая история

Марсовый канонерки Алексей 
Белоусов (второй справа)

Второй дед Владимира 
Михайловича Толмачев 

Данила Афанасьевич, участник 
империалистической войны 

1914 года

Медаль за бой «Варяга» 
и «Корейца» учреждена 
императором Николаем II

Канонерская лодка «Кореец»
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   От ОстРОгА ДО гОРОДА

Киренск – единственный в 
стране город-остров, централь-
ную часть которого окружают две 
реки – Лена и Киренга. Недаром 
его называют «северной Венеци-
ей». Началом истории Киренско-
го района принято считать 1929 
год.  

По этой земле в разные годы 
прошли отважные землепроход-
цы Семен Дежнев и Ерофей Хаба-
ров. В освоении сурового и пре-
красного края особую роль сыграл 
Усть-Киренский Свято-Троицкий 
мужской монастырь, основанный 
в 1633 году. В честь основателя мо-
настыря и Албазинской Спасской 
пустыни иеромонаха Гермогена на 
набережной города сегодня уста-
новлен памятный знак.

В XVIII веке Указом Екатерины 
II Киренский острог был преобра-
зован в город. Когда-то в Кирен-
ский уезд входило семь террито-
рий Иркутской области и Ленский 
район Якутии. 

В районе много старинных по-
селений. По 355 лет исполнилось 
селам Красноярово и Никули-
но. Селу Коршуново сравнялось  
300 лет.

Киренск многое видел на своем 
веку. Его негромкая слава хранит 
имена тех, кто составляет гор-
дость России. Памятник истории 
и архитектурного наследия – дом 
декабриста Валерьяна Голицына, 
проживавшего здесь в ссылке. В 
Киренский острог был сослан и 
декабрист Аполлон Веденяпин. 

Киренская земля дала России 
немало людей с великой судьбой, 
прославивших этот край дости-
жениями в труде и науке. Это 
хирург, чье имя занесено в Книгу 
рекордов Гиннесса, академик Фе-
дор Углов, космофизики Август 
Ярыгин и Григорий Скрипин, во-
еначальник Иван Красноштанов, 
актер Леонид Кулагин и многие 
другие. В городе жил и работал 
председатель Совета министров 
СССР Алексей Косыгин. И даже 
первый руководитель возрожден-
ного в 1918 году Польского госу-
дарства Юзеф Пилсудский отме-
тился в Киренске.

Старина и современность пе-
реплелись тут крепко-накрепко. 
Благословенные места! 

   БюДжет пО-НОвОМу

За последние годы Киренский 
район стремительно преобразил-
ся. В муниципалитете развива-
ется экономика, улучшаются ус-
ловия жизни, растут собственные 
доходы. 

– В 2019 году Киренский район 
отказался от дотаций из област-
ного бюджета, заменив их получе-
нием дополнительной доли отчис-
лений от НДФЛ. Мы поставили на 
обособленный учет предприятия, 
которые у нас работают. Доходы 
выросли, бюджет стал профицит-
ным, что позволило направлять 
больше средств на строитель-
ство, развитие и благоустройство, 
– рассказал мэр района Кирилл 
Свистелин.

В Киренске отремонтирован 
стадион «Водник», обновились 
детские учреждения, в микро-
районах с появлением хоккейных 
кортов и площадок возрождается 
детский спорт. 

В Алексеевске построен новый 
ФОК, а в Кривой Луке возведена 
одна из лучших в регионе школ. В 
Макарово построен современный 
ДК, отремонтирована школа, за-
асфальтированы улицы. На трассе 
в Усть-Кут открыт автомобильный 
мост через реку Макаровку.

Завершен капремонт спортзала 
и мастерских в школе № 6 Ки-
ренска, реконструкция начальной 
школы и детсада № 1 в Алексеев-
ске. В школе № 5 на деньги муни-
ципалитета построен ФОК. Этим 
летом готовится к открытию но-
вый спортзал для клуба «Эрон», 

где занимаются рукопашным ар-
мейским боем 200 детей. 

Увеличение доходов позволило 
увеличить количество участников 
программы «Молодым семьям – 
доступное жилье». Сразу 22 семьи 
в прошлом году получили жи-
лищные сертификаты.

Жилье предоставляется и мо-
лодым специалистам, выбравшим 
Киренский район на жительство. 
За последнее время в школы при-
ехали 14 педагогов. 

   РекОРДы севеРНОгО 
   АгРОпРОМА

Северный район демонстриру-
ет высокие результаты в сельском 
хозяйстве. Третий год киренский 
агропромышленный комплекс ста-
новится лучшим в области. Поми-
мо КФХ, здесь работают крупные 
предприятия: ООО «Алымовское», 
ООО «Альянс», потребительский 
кооператив «Витим-Агро». Они 
занимаются растениеводством, 
выращивают скот. 

Давыдово появилось на карте 
в XVIII веке как одна из ямских 
деревень вдоль Якутского тракта. 
Сегодня Давыдово – центр ци-
вилизации в этом таежном углу. 
Трудно поверить, но в селе, где 
нет сотовой связи и централизо-
ванного энергоснабжения, аграр-
ная отрасль успешно работает. Тут 
построили современные фермы, 
на которых выращивают крупный 
рогатый скот молочных и мясных 
пород, свиней, запущен завод по 
переработке молочной продукции. 
В Киренском районе производят 

натуральные, свежие и экологиче-
ски чистые йогурт, сметану, тво-
рог, сливочное масло. 

В прошлом году ООО «Альянс» 
стало лидером в номинации «Луч-
шая сельскохозяйственная органи-
зация». «Витим-Агро» стал по-
бедителем соревнования прошлого 
года среди аграриев. Социально от-
ветственное предприятие участву-
ет в проекте «Кружка молока», 
благодаря которому школьники 
младших классов бесплатно полу-
чают полезное молоко. 

– Наши сельхозпредприятия 
возрождают агропромышленный 
потенциал района, – отмечает 
мэр Кирилл Свистелин. – В 90-е  
годы забросили более 10 тысяч гек-
таров пашни, сегодня уже поло-
вина вновь введена в строй. И 
остальную половину пахотных зе-
мель мы освоим. 

Потребительский кооператив 
«Витим-Агро» открыл цех по 
переработке зерна и производству 
муки. Киренчане и жители других 
северных территорий по досто-
инству оценили качество и цены 
местной продукции.

   ЭкОНОМИкА И тРАНспОРт

Экономику района опре-
деляют предприятия неф- 
тегазового комплекса, транспорта, 
лесопереработки. В Давыдово рабо-
тают пять компаний, заходит ше-
стая – кораблестроительная верфь. 
Уже в этом году планируется по-
ставить в работу 25 единиц флота.

Планы по развитию территории 
у мэра большие. Он понимает – 
газовики, что работают сегодня в 
районе, не навсегда.

– Наша задача – привлекать 
на смену газовикам новый биз-
нес, который создаст рабочие ме-
ста и налогооблагаемую базу. Когда 
построят трубопровод «Сила Си-
бири», в Алымовском поселении 
останется компрессорная станция. 
Это единственный подобный объ-
ект от Ковыкты до Чаянды. Там 
создано порядка 200 рабочих мест, 
экономика Алымовки будет раз-
виваться и дальше. Вот Коршунов-
ское поселение, это север района. 
Сейчас сюда заходит на доразведку 
Сургутнефтегаз. В поселке Юби-
лейный на смену компании, кото-
рая строила трубопровод, придут 
предприятия по переработке леса. 
Инфраструктура уже подготовлена. 

В районе улучшена транспорт-
ная доступность.

– Работают бесплатные паро-
мы, из Визирного до Усть-Кута на 
теплоходе «Полесье» можно до-
браться за 500 рублей. Киренчане 
платят за авиабилет до областного 
центра 6 тысяч рублей. Для севера 
вопрос транспортной доступности 
– важнейший, – говорит Кирилл 
Свистелин. 

На очереди – реконструкция 
аэропорта Киренска. Еще один 
проект, который мэр считает пер-
востепенным, – строительство 
участка федеральной трассы «Ви-
люй», которая свяжет Мирный и 
Усть-Кут. По решению правитель-
ства Якутии маршрут изменен, и 
трасса пройдет через Ленск, Пеле-

Большой праздник в Киренске

 � тОчкА НА кАРте  Спартакиада силовиков, ярмарка ремесел, выступления 
творческих коллективов. 12 июня, в День России, Киренский район отпраздновал 
свой день рождения. 
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дуй и Витим. Согласование в ми-
нистерстве транспорта РФ получе-
но. Сегодня вопрос стоит о переда-
че участков земли в федеральную 
собственность, проектировании и 
начале строительства. 

Мэр подходит к карте, берет 
указку и поясняет:

– Сегодня главная тема – со-
стыковаться с якутами. Здесь на-
ходится международный аэропорт 
Талакан. Мы предлагаем вести 
федеральную трассу вдоль реки 
Лены, это реальная перспектива. 
Трасса идет на Кривую Луку, там 
уже Усть-Кут соединяется с Верх-
немарково. Даже если у нас что-то 
не получится с Якутией, проект 
даст огромный импульс развитию 
севера Приангарья. Населению и 
большому бизнесу нужны хорошие 
дороги. 

   КуЛьтуРНый КИРеНсК 

В районе растут расходы на 
культуру, поддержку творческих 
коллективов, улучшение матери-
альной базы учреждений. На базе 
ДШИ им. А.В. Кузакова готовится к 
открытию виртуальный концерт-
ный зал. 

В райцентре обновлен уникаль-
ный краеведческий музей, лучший 
в Приангарье. Радует глаз новый 
сквер с фонтаном и памятниками-
самолетами «Бостон» и «Аэроко-
бра» – мемориал воздушной трас-
се мужества Аляска-Сибирь. 

В городе на средства спонсоров 
строится Киренский острог. Возве-
ден частокол и смотровая башня, в 
которой сегодня строители прово-
дят отделку. В планах восстанов-
ление здание винзавода, построен-
ного в 1904 году. 

В районе развивается туризм, 
ежегодно в навигацию гостями 
становятся туристы из России и 
зарубежья, путешествующие на 
теплоходе «Демьян Бедный». 

   ЗА особые ЗАсЛугИ

Праздник, посвященный Дню 
России и района, открылся чество-
ванием земляков. Знак «Почетный 
гражданин Киренского района» 
вручили Владимиру Рукавишни-
кову из Алымовки.

– Я сорок лет механизатором 
отработал. Спасибо, что так высоко 
оценили мой труд, – смущенно 
улыбался Владимир Николаевич.

Знак «За особые заслуги перед 
Киренским районом» получили 
Сергей Токарев и Александр Шиш-
кин. Почетными грамотами на-
граждены рабочие, служащие, ве-
тераны, депутаты, педагоги, води-
тели. Вручены благодарности мэра 
района и свидетельства о занесе-

нии на Доску почета Киренского 
района в 2023 году.

Мэр Кирилл Свистелин поздра-
вил киренчан, пожелал им здоро-
вья и благополучия.

– Настоящее богатство нашей 
территории – это люди, которые 
своим трудом помогают развитию 
самых разных отраслей. У Кирен-
ского района богатая история, бла-
гополучное настоящее и то буду-
щее, которое мы с вами, уважа-
емые земляки, построим своими 
знаниями, опытом и делом.

Присутствующих поздравили 
гости – первый замгубернатора 
Иркутской области Роман Колесов, 
начальник областного ГУ МЧС Вя-
чеслав Федосеенко, мэры северных 
районов.

Для гостей пели фолк-дуэт 
«Оберег», хореографические кол-
лективы «Юность» и «Радость», 
певица Русалина Артюшенко и об-
разцовый фольклорный ансамбль 
«Дуняша».

   ПРАЗДНИК 
   в сПоРтИвНоМ стИЛе 

На стадионе «Водник» состоя-
лась спартакиада силовых струк-
тур. Команды ПСО, МЧС, Киренско-
го МВД и представители филиала 
«Аэронавигация Восточной Сиби-
ри» состязались за звание луч-
ших.

Большинство участников спар-
такиады составляла молодежь.

– В прошлом году мы заня-
ли общекомандное первое место. 
В этом году настроены повторить, 
– поделился водитель караула МЧС 
Алексей Спиридонов.

– Что, чемпионы, всех рвать 
нынче будете? – спрашивали зри-
тели с трибун. 

– Мы свое первое место никому 
не отдадим, – невозмутимо отве-
чали спасатели. 

На перетягивании каната адре-
налин можно было выносить ве-
драми – так сильно болели зрите-
ли за свои команды.

В спортивных схватках опыт 
одержал верх над молодостью – 
победу в общем зачете присудили 
команде Аэронавигации. 

   ЯРМАРКА РеМесеЛ 

Районная ярмарка «Киренские 
узоры» собрала мастеров самых 
разных направлений. 

Татьяна Светлолобова делает из 
зефира воздушные розы, грибы, 
игрушки.

– Даже пельмени могу из зе-
фира вылепить, – улыбается жен-
щина.

Екатерина Докучаева печет ав-
торские пряники с детской тема-
тикой. 

В деревянных изделиях Жан-
ны Шиман неуловимо угадыва-
ется эстетика Скандинавии. Яр-
кие ключницы, игрушки, сувени-
ры – неполный перечень ее работ. 
Жанна – единственная в Киренске 
женщина, делающая деревянные 
кровати. 

Галина Ушакова два года учи-
лась работать с гальванопласти-
кой. Мастер делает изумительные 
женские украшения, используя в 
качестве форм листья, ракушки, 
соцветия. Живая природа получает 
новую жизнь в металле, и ни одно 
украшение не похоже на другое.

18-летняя Дарья Портнягина 
вяжет крючком мягкие игрушки.

– Первую игрушку сделала в 
десять лет. Бабушка выписывала 
журнал про вязание. Сегодня пре-
подаю в школе № 3 и учусь в Ки-
ренском педколледже, – рассказала 
девушка.

Активисты из совета ветеранов 
представили большую коллекцию 
работ – от вышивки в сложных 
техниках до кукольной мебели.

Зрители участвовали в твор-
ческих мастер-классах. Пенсионер 
Валерий Окунев демонстрировал 
приемы лепки из глины.

– Это податливый материал, 
дети любят с ним работать, – по-
яснил мастер.

Валентина Бирюк показыва-
ла мастер-класс по керамистике. 
Женщина – преподаватель детской 
школы искусств им. А.В. Кузакова. 
На выставке присутствовали 
целые династии. Даниил 
Спиридонов с сыном Ле-
онидом делают из дере-
ва игрушки. Зоя Наумова, 
мастер народной куклы в 
пятом поколении, пред-
ставила на суд зрителей 
куклы-обереги.

Все желающие 
могли на празднике 
выпить душистого 
чая из старинного 

самовара, посетить гастрономиче-
ский фестиваль, поучаствовать в 
народных играх и послушать хоро-
шие песни.

   тРофеИ от МэРА

Отчетный концерт народного 
фолк-дуэта «Оберег», приурочен-
ный ко Дню России и района, про-
шел в ЦКР «Современник». Ольга 
Ковадло и Елена Казакова ведут 
активную концертную деятель-
ность в районе и за его пределами, 
выступают на областных и рос-
сийских площадках. 

В этот день также состоялись 
соревнования по настольному тен-
нису и волейболу.

В Сквере Свободы в рамках 
концерта ко Дню России «Родные 
сердцу берега» мэр района вместе 
с депутатом областного Законода-
тельного Собрания Николаем Тру-
фановым поздравили киренчан с 
праздниками. Семья Филимоно-
вых в торжественной обстановке 
получила сертификат на приоб-
ретение жилья по государственной 
программе.

На стадионе «Водник» прошло 
открытие традиционных соревно-
ваний по мини-футболу на Кубок 
мэра Киренского района. Почет-
ным гостем турнира стал началь-
ник отдела «Газпром-Инвест»,  
футболист-перворазрядник, игрок 
клуба «Благовещенск» Амурской 
области  Захар Тарбогоев. В не-
легкой борьбе уверенную победу 
одержала команда «Путеец». Вто-
рое место заняла команда «Гар-
мония». Бронза турнира досталась 
«Воднику». 

В этом году по инициативе Ки-
рилла Свистелина введены новые 
почетные призы – два футболь-
ных мяча с автографом мэра. Эти 
трофеи получили самый юный 
футболист Дмитрий Кузаков и 

лучший вратарь Захар Кудряв-
цев. Также были отмечены луч-

шие футболисты – бомбардир 
Александр Михин, защитник 
Денис Зырянов и полевой 
игрок Михаил Кузнецов.

День России и района 
получился светлым. В нем 
были сказаны слова благо-
дарности землякам за пре-

данность родной земле, за 
труд и заботу о благопо-

лучии общего дома. Не-
смотря на трудности, 
с каждым днем район 

движется к новым ре-
зультатам и достиже-

ниям.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива  
администрации Киренского 
района
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В прошлом веке Иркутск 
по праву звался «Инду-
стриальная столица Вос-
точной Сибири». Более 30 
предприятий легкой и тя-
желой промышленности 
действовали в нашем го-
роде, на которых работа-
ло около 100 тыс. человек. 
Оценить масштаб инду-
стриализации могли пер-
вые посетители выставки 
«Иркутск промышлен-
ный»: застекленная карта 
города с точками-свето-
диодами демонстрирует, в 
каких частях Иркутска рас-
полагались ныне не суще-
ствующие районообразую-
щие предприятия, а также 
работающие и сейчас. 

– На начало 90-х годов 
Иркутск оставался одним 
из крупнейших индустри-
альных центров РСФСР с 
высоким технологичным 
машиностроением, ориен-
тированным на всесоюз-
ный рынок. На карте пред-
ставлено 33 предприятия, 
но их на самом деле было 
больше, – сказал заведу-
ющий экспозиционно-вы-
ставочным отделом музея 
истории города Иркутска 
им. А.М. Сибирякова Геор-
гий Шутов. – У нас раз-
вивались авиастроение, 

приборостроение, радио- 
электроника, а также про-
изводство металлургиче-
ского и горного оборудова-
ния. Одной из целей нашей 
выставки является сохра-
нение исторической памя-
ти об этой большой стороне 
городской жизни.

В музее подчеркива-
ют, что выставка являет-
ся прямым продолжением 
экспозиции по соседству – 
«Иркутск. ХХ век», посвя-
щенной самым крупным 
предприятиям, чья исто-
рия началась в городе на 
Ангаре в ХХ веке.

– Эта экспозиция – ре-
зультат промежуточной 

работы специалистов на-
шего музея по вопросу ис-
следования истории про-
мышленности Иркутска. До 
революции говорить о ши-
роком промышленном про-
изводстве нельзя. В основ-
ном было развито кустар-
ное производство. Развитие 
промышленности связано с 
историей ХХ века, – под-
черкнул Георгий Шутов.

Многие экспонаты де-
монстрируются широкой 
публике впервые, до этого 
они размещались в ведом-
ственных музеях. На сте-
клянных стеллажах – це-
лая история. Пластинки 
слюды соседствуют с крас-

ными сандаликами, фор-
мы для выпечки хлеба – со 
школьной формой и колбой 
черной нефти. На снимках 
запечатлены будни завод-
чан, а флаги предприятий 
напоминают о трудовых 
пятилетках и стахановцах.

«У меня была точно та-
кая же школьная форма!» 
– не раз было сказано муж-
ской частью посетителей. 
На вешалке – темно-синяя 
мальчиковая форма: курт-
ка и брюки, а внизу – ар-
хивное фото с подписью 
«Работницы эксперимен-
тального цеха Иркутской 
швейной фабрики № 1».

«Помнишь, у нас дома 
такой проигрыватель сто-
ял?» – мать и дочь сто-
ят возле полки с радиолой 
«Рекорд».

В 90-е годы для всей 
страны и, в частности, ир-
кутской промышленно-
сти настали тяжелые вре-
мена. Часть предприятий 
Иркутска именно в эти 
годы прекратила свое су-
ществование: чаеразвесоч-
ная, макаронная и обувная 

фабрики, завод карданных 
валов, завод радиоприем-
ников и другие. Чтобы со-
хранить имущественный и 
кадровый потенциал, при-
ходилось срочно перепро-
филировать производство. 
Например, завод «Радиан», 
ориентированный на элек-
тронику, в те годы выпускал 
косметические наборы. Сей-
час все вернулось в свою ко-
лею, лишь в экспозиции по 
соседству с радиановскими 
резисторами представлены 
косметика и парфюмерия.

«Просто обидно, что 
многих производств уже 
нет…», – говорят первые 
посетители, останавли-
ваясь возле выставочных 
стеллажей.

Как отметили в город-
ском музее, особенностью 
выставки является воз-
можность посетителей при-
коснуться к промышленной 
истории города – экскурсо-
вод может открыть витри-
ны и разрешить потрогать 
некоторые экспонаты.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Иркутск промышленный
В музее истории им. А.М. Сибирякова открылась 
экспозиция, посвященная предприятиям города

Производств

�� выставка  Легендарный чай 
со слоном, огнеупорный кирпич-
шамот, резисторы и многое другое 
– все сходило с промышленных лент 
предприятий Иркутска. Об этой славной 
странице истории города рассказывает 
выставка «Иркутск промышленный», 
открывшаяся в городском музее им. 
А.М. Сибирякова. Экспозиция посвящена 
крупным и малым предприятиям 
столицы Приангарья, повлиявшим на 
развитие областного центра в ХХ веке.

Четыре работы сотрудников 
Ангарской нефтехимической 
компании удостоены высокой 
оценки жюри.

В секции «Оборудование нефте-
газопереработки» второе место 
занял оператор нефтеперераба-
тывающего производства Дми-
трий Шурупов. 

– Моя тема посвящена модер-
низации системы транспорта 
нефтяного кокса на установке 
замедленного коксования, – 
рассказал Дмитрий. – Мы умень-
шили негативное влияние на 
окружающую среду путем из-
бавления от открытой системы 
транспорта, заменив ее на за-

крытую, более экологичную и 
безопасную. 

Еще одним серебряным призером 
в секции «Промышленная энерге-
тика, энергоэффективность» стал 
проект лаборантов химического 
анализа АНХК Алены Никитиной 
и Натальи Тарасовой по исполь-
зованию промышленной воды 

взамен химически очищенной 
при отмывке ретурного газа.

Два проекта молодых специали-
стов АНХК отмечены в номина-
циях «За преданность делу» и 
«Адаптация к новым рыночным 
условиям». Первую номинацию 
получила работа химика санитар-
ной лаборатории Ольги Серед-
киной, разработавшей методики 
измерения массовой концентра-
ции дигидросульфида (серово-
дорода) в атмосферном воздухе, 
воздухе рабочей зоны и промыш-
ленных выбросах. 

– Наша лаборатория использует 
две методики измерений – одна 
для промышленных выбросов и 
воздуха рабочей зоны, другая – 
для атмосферного воздуха, – по-
яснила Ольга Середкина. – Для 

упрощения мы решили разрабо-
тать одну методику измерений, 
она уже на стадии внедрения. 

Вторую номинацию получил сов- 
местный проект лаборанта хи-
мического анализа Виктории 
Жуковой и инженера-лаборанта 
Елизаветы Сницаревой. Моло-
дые специалисты исследовали 
возможности оптимизации фор-
мирования остаточных топлив 
в АНХК для повышения маржи-
нальности производства.

Осенью этого года работники 
АНХК с другими призерами от-
правятся в Москву для участия в 
финале – межрегиональной науч-
но-технической конференции мо-
лодых специалистов «Роснефти».

 � Юрий ЮДИН

серебряные�кадры
СПЕциАлиСТы АНХК СТАли ПРиЗЕРАМи НАуЧНО-
ТЕХНиЧЕСКОй КОНфЕРЕНции В РяЗАНи

�� технологии��научные�разработки�на��
хVI�кустовой�научно-технической�конференции�молодых�
специалистов�«роснефти»�в�рязани�представили��
175�финалистов�региональных�этапов�из�23�дочерних�
обществ�компании.�
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Как известно, браки заключа-
ются на небесах. Но не только. 
Свадьба в стиле пушкинских вре-
мен прошла на территории ре-
сторанно-гостиничного комплек-
са. Церемонию регистрации брака 
Дмитрия и Валерии Литвиновых, 
наполненную романтичными но-
тами XIX века, провела началь-
ник отдела по Ангарскому округу 
службы ЗАГС Иркутской области 
Елена Гордова. 

Посмотреть было на что – не-
веста предстала перед гостями в 
наряде барышни XIX века. Даже 
корсет, сшитый на заказ, был из 
тех же времен. Жених предстал 
перед алтарем в черном смокинге и 
цилиндре – одежде светских повес 
эпохи романтизма. Папа, который 
вел дочку к «брачному алтарю», 
был в шляпе-канотье времен поме-
щиков из пушкинского «Дубров-
ского». Гости на торжественную 
церемонию тоже собрались в наря-
дах, соответствующих эпохе пуш-
кинского века. И даже регистратор 

ЗАГС выглядела как великосветская 
дама!

Молодожены рассказали – вме-
сте они уже не первый год и даже 
родили ребенка. И вот решились 
на «пушкинскую» свадьбу. После 
эффектного появления жених и 
невеста поставили свои подписи в 
книге актов гражданского состо-
яния, обменялись обручальными 
кольцами.

Необычная церемония бракосо-
четания проходила под слоганом 
«Мой ангел, как я Вас люблю!». 
Красочное дефиле девушек в ста-
ринных нарядах придало изюмин-
ку празднику. Неповторимой была 
и музыкальная часть праздника. 
Влюбленные исполнили свой пер-
вый супружеский «Хрустальный 
вальс», помогали им в этом кадеты 
школы № 37 города Ангарска. 

Тематическая брачная церемо-
ния, наполненная романтичными 
нотами XIX века, никого не остави-
ла равнодушными.

Заместитель руководителя 
службы ЗАГС Иркутской области 
Елена Ткаченко вручила молодо-
му супругу первый семейный до-
кумент – свидетельство о браке и 
поздравила молодоженов словами 
великого русского поэта А.С. Пуш-
кина: 

– Самая сильная магия в мире 
– это любовь. Верьте в нее. Только 
она дает силы сворачивать горы, 
доставать звезды с неба и про-
сто заставляет видеть мир намного 
шире! Любите друг друга! Это пре-
красно! И весь мир станет еще более 
чудесным и волшебным! 

Молодая жена получила в пода-
рок «Полное собрание стихотворе-
ний в одном томе».

Руководитель ангарского отде-
ления службы ЗАГС Елена Гордова 
рассказала, что к необычной свадь-
бе специалисты готовились два ме-
сяца. Официальные регистрации 
вне стен ЗАГСа в Иркутской области 
становятся красочными события-
ми молодоженов и обычно приуро-
чены к особым праздникам.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива областной  
службы ЗАГС

   «А дАвАйте я куРицАм
    кРылья подРежу!»

«Худоеланочка» поет 
народные песни уже более 
двадцати лет. Самодеятель-
ных артистов этого кол-
лектива знают не только в 
родном селе, но и во всем 
Нижнеудинском районе. А 
теперь узнали еще и по всей 
России.

Знакомство артистов 
началось с приезда в Ху-
доелань съемочной груп-
пы. Москвичи целый день 
работали с участницами, 
стремясь как можно больше 
показать их каждодневный 
быт, хозяйство, одним сло-
вом, домашнюю работу.

Режиссерам хотелось 
местного колорита и сель-

ской пасторали. Марине 
Файзулиной гости из сто-
лицы предложили подоить 
корову.

– К сожалению, у меня 
нет коровы, соответствен-
но, доить ее я не умею. И 
тогда я предложила продю-
серу – а давайте я курицам 
крылья подрежу, чтобы они 
на грядки не залетали. Идея 
москвичам понравилась. 
Пришлось бегать по дерев-
не, ловить чужих кур и ре-
зать им крылья, – смеется 
женщина.

После съемок в селе че-
тыре участницы «Худоела-
ночки» – Анна Трошина, 
Марина Файзулина, Татьяна 
Климина и Татьяна Нечае-
ва отправились в аэропорт 
Братска, откуда они и вы-
летели в Москву.

– Толком-то и собраться 
не успели, наспех прихва-
тили с собой сладости на-
шей кондитерской фабрики 
«Сибирь», соленые грузди, 
домашнюю сметану, све-
жий березовый сок, а сал-
фетки одна из рукодельниц 
довязывала прямо во время 
полета, – вспоминают се-
годня песенницы.

   почувствовАть 
   себя звездАми

А приглашены наши 
землячки на передачу к 
Андрею Малахову были не 
случайно. Еще в 2020 году 
ансамбль «Худоеланочка» 
вместе с работником дома 
культуры Романом Орло-
вым записали видеоролик. 
Песня «На деревне тихо» 

композитора Валерия Се-
мина получилась лиричной 
и задушевной. Так и пошел 
самодельный клип гулять 
по просторам интернета.

В мае этого года рос-
сийский баянист Валерий 
Семин отметил свой день 
рождения. А поскольку все 
его песни наполнены лю-
бовью и добротой к родине 
и людям, живущим далеко 
от больших городов, то ре-
дакция программы «При-
вет, Андрей!» и решила 
организовать творческий 
вечер народного музыкан-
та, пригласив в студию 
самодеятельных артистов, 
исполняющих песни из-
вестного автора.

– Мандраж был силь-
ный: как споем, что гово-
рить? Но когда нас при-
везли на программу и там 
окружили таким внима-
нием и заботой, что страх 
понемногу развеялся. Ко-
стюмеры отпарили и от-
гладили наши костюмы, 
гримеры наложили пра-
вильный макияж и сде-
лали стильные прически. 
А когда вышел Малахов и 
улыбнулся, как родным, то 
волнение и вовсе прошло. 
Когда запели «На деревне 
тихо», Валерий Семин вы-
шел с нами на сцену с гар-
мошкой, чтобы подыграть, 
– делятся впечатлениями 
худоеланские артистки.

Столичная публика в 
зрительном зале подпевала 
и от души аплодировала са-
модеятельному коллективу 
из далекого сибирского села. 

«Худоеланочка» спела в 
эфире передачи не толь-
ко хит, покоривший в их 
исполнении редакторов 
федерального канала, но и 
песню «Ромашка». А еще 
вместе с другими само-
деятельными артистами 
из разных уголков нашей 
страны и столичными му-
зыкантами и актерами за 
круглым столом переда-
чи худоеланочки пели ча-
стушки, много общались и 
почувствовали себя насто-
ящими звездами. 

Два дня в Москве, четы-
ре часа записи и недолгая 
прогулка по Красной пло-
щади – теперь это толь-
ко в памяти. Но такая не-
ожиданная и такая яркая 
поездка у «Худоеланочки» 
все-таки была.

Коллектив, которым в 
последние годы руководит 
Ирина Кучина, все время 
обновляется. Совсем недав-
но к ним присоединились 
новые исполнители. А это 
значит, что впереди новые 
песни и композиции. И, 
может быть, новые пригла-
шения на большой экран!

 � Елена ВАЙЧУВЕНЕ 
Фото из архива ансамбля

«Мой ангел, как я Вас люблю!»
Свадьба в стиле времен поэта Пушкина 
состоялась в Ангарске

Привет, «Худоеланочка»!
Коллектив из Нижнеудинского района  
выступил на Первом канале

 � гАстРоли  Вокальный коллектив 
«Худоеланочка» из села Худоеланское 
Нижнеудинского района принял участие 
в съемках телепрограммы «Привет, 
Андрей!». В передачу к Андрею Малахову 
фольклорная группа попала после того, как 
был снят и опубликован в социальных сетях 
их клип на песню «На деревне тихо».

 � тоРжество  Пышные юбки с кринолином, корсет 
с рюшами, шляпка для невесты и цилиндр для 
жениха. Церемония бракосочетания, посвященная 
дню рождения великого поэта А.С. Пушкина, 
состоялась в Ангарске. 
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�� �ПРАЗДНИК Народы 
России отмечают 12 июня 
вместе. Праздничная 
программа в Иркутске 
включала знакомство 
с национальными 
обычаями, ремеслами, 
играми, костюмами 
и кухней. Этот день 
подарил радость 
общения, позволил 
убедиться, что народы 
нашей страны живут 
дружно и с уважением 
относятся друг к другу.

ФЕСТИВАЛЬ�НАЦИОНАЛЬНЫХ���
КУЛЬТУР

В День России иркутяне и гости 
города могли поздравить и передать 
приветы жителям других городов. 
Благодаря установленному в сквере 
имени Кирова мультимедийному 
порталу «Место встречи VK» сто-
лица Приангарья была на связи с 
Хабаровском, Якутском, Ставропо-
лем, Челябинском, Самарой, Ниж-
нем Новгородом, Дербентом, Мо-
сквой и Санкт-Петербургом. 

Юные иркутяне активно пере-
давали приветы своим ровесникам 
в других уголках страны, актеры 
иркутских театров читали стихи, 
поэмы и отрывки из литератур-
ных произведений, студенческие 
отряды исполнили в режиме он-
лайн любимые песни, творческие 
коллективы показали сибирские 
танцы. Помощниками в общении 
выступали персонажи-талисма-

ны – единорог Спаркс, кот Персик, 
пес Дигги. Они помогали жителям 
России отправлять друг другу сти-
керы. 

По сложившейся традиции 
День России показывает, насколько 
многонациональна наша страна. 
Иркутск исторически формиро-
вался как город переселенческий, 
на протяжении столетий здесь 
мирно уживались люди самых 
разных национальностей. И се-
годня Иркутск продолжает под-
держивать те же традиции: в горо-
де живут представители более 120 
национальностей, на территории 
города действуют более 30 обще-
ственных национально-культур-
ных организаций, занимающихся 
сохранением и развитием нацио-
нальной культуры. 

Одним из самых заметных 
участников Фестиваля нацио-
нальных культур является Кир-
гизская национально-культурная 
организация «Единение». В честь 
праздника было приготовлено 
12 национальных блюд. Иркутян 

угощали лепешками, гости про-
бовали на вкус оромо – рулет из 
мяса, приготовленный на пару, 
или чукчук – колбасу из конины. 
Также можно было продегустиро-
вать напитки. Например, киргизы 
утоляют жажду с помощью «мак-
сым шоро», приготовленного из 
отборных сортов ячменя, пшени-
цы и кукурузы. А еще можно было 
отведать так называемый бозо, 
который напоминает пиво из зер-
на, поскольку готовится методом 
брожения из просо, ячменя, греч-
невой или овсяной муки, иногда 
из пшеницы. 

Ребятишки с азартом 
играли в «шаре на-
адан». Представители 
Центра культуры ко-
ренных народов При-
байкалья объяснили 
им правила и предо-
ставили главный рек-
визит игры – кости. 
Также дети попробо-
вали себя в тофалар-
ской игре «Щелко-
туш», которая хорошо 
тренирует ловкость 
и мгновенную реак-
цию. По условиям, 
участники кладут 
на руку десять де-
ревянных палочек, 
а затем подбрасыва-
ют их вверх. Если пой-
маешь четное количество, 
то следует переход хода, а если 
нечетное – то участник играет 
дальше. 

Женщины и молодые девуш-
ки с удовольствием рассматривали 
экспозицию «Татарское подворье», 
представленное Татаро-башкир-
ским культурным центром. Здесь 

были ручные изделия, вышитые 
булгарским крестом и тамбурным 
швом. Оказывается, в семьях татар 
высоко ценился труд мастериц. Ис-
конно дорогим подарком считалось 
полотенце. Молодой девушке, вхо-
дящей в семью своего мужа, тре-
бовалось с собой иметь пять выши-
тых полотенец. Два дарились роди-
телям супруга, третьим украшали 
зеркало, четвертое – для Сабантуя, 
это был подарок для победителя. 
Пятое хранилось для дорогих го-
стей. Также высоко ценилась вы-
шивка на носовых платках, кото-
рый использовался не как предмет 
гигиены, а был символом любви и 
верности. 

Узбекский национально-куль-
турный центр «Наше Отечество» 
радовал обилием ярких тканей и 
национальных костюмов ручной 
работы, а также своими творче-
скими номерами. Услышать зву-
ки волшебного дудука, сыграть на 
каманчи или в шахматы мож-
но было у экспозиции Армянско-
го культурного сообщества. Центр 
бурятской культуры предлагал на 
рисовой бумаге написать свое имя 
с помощью старомонгольских ие-
роглифов. 

Литовский национально-куль-
турный центр «Швитурис» (в 

переводе на русский оз-
начает «Маяк») при-
готовил мастер-классы 
по росписи свистулек в 
виде байкальской нер-
пы. Книги о традици-
ях и обычаях поляков 
представила культурная 
автономия «Огниво». 
Оказывается, такое блю-

до, как бигус, по рецеп-
там поляков готовит-
ся трое суток. Чтобы 
его сделать, требуется 
три вида мяса (говя-
дина, свинина, ба-
ранина), квашеная 
и свежая капуста, 
морковь, лук, спе-
ции, могут быть 

добавлены грибы. 

– Мы великий, 
многонациональный народ. Но Рос-
сия будет сильной только в том 
случае, если ее граждане будут 
знать свою историю и культуру, а 
также уважать культуру других на-
родов, проживающих не только в 
Иркутской области, но и в России, 
– подчеркнула Ольга Куриленкова 
начальник управления губернатора 

Вместе мы – Россия!
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Иркутской области и правитель-
ства Иркутской области по связям с 
общественностью и национальным 
отношениям. 

В КАЗАЧЬЕМ КРУГЕ

Иркутяне и гости города с вос-
торгом и восхищением смотре-
ли, как казаки виртуозно владеют 
шашкой. От желающих обучиться 
фланкировке не было отбоя. Казаки 
специально подготовили деревян-
ное клинковое оружие, чтобы уроки 
проходили без вреда для окружа-
ющих. А в Иркутской областной 
филармонии состоялся войсковой 
отборочный этап Всероссийского 
фольклорного конкурса «Казачий 
круг». В этом году его организато-
рами выступили Иркутское войско-
вое казачье общество и Иркутский 
областной Дом народного творче-
ства. 

– История казачества нераз-
рывно связана с историей России. 
Казачество символизирует силу, 
отвагу, уверенность, любовь к сво-
ему Отечеству и готовность встать 
на защиту Родины. Символич-
но, что в этом году финал регио-
нального отбора конкурса совпал с 
Днем России. Отмечу, что все его 
участники прошли жесткий отбор. 
А победитель представит Иркут-
скую область на гала-концерте в 
Москве, – отметила Олеся Полуни-
на, министр культуры Иркутской 
области. 

Изначально 48 творческих 
коллективов из 19 муниципаль-
ных образований направили свои 
заявки в первом этапе региональ-
ного отбора, который проходил в 
заочной форме. По его резуль-
татам экспертное жюри отобра-
ло 18 участников второго этапа. 
На сцене филармонии за победу 
боролись победители фольклор-
но-этнографического и народ-
но-сценического направлений, а 
также представители хореогра-
фического искусства. В своих вы-
ступлениях они отразили особен-
ности представляемого казачьего 
войска или местной фольклорной 
традиции.

– Отрадно видеть, как у нас рас-
тет достойная смена. Патриотизм 
необходимо воспитывать с дет-
ства. Сегодня в регионе действу-
ют 17 казачьих классов, в которых 
ученики 11 школ помимо основной 
школьной программы погружают-
ся в историю, традиции и обычаи 
российского казачества. Сегодня 
мы готовимся к открытию Иркут-
ского казачьего кадетского корпу-
са, – сообщил Анатолий Никитин, 
атаман Иркутского войскового ка-
зачьего общества. 

Среди участников конкурса есть 
творческие коллективы, которые 
хорошо известны в нашей стране, 
также им не раз аплодировала пу-
блика других стран. Через два года 
свое 30-летие отметит народный 
ансамбль танца «Глубинка» из 
Слюдянки. Его руководителями 
являются Владимир и Татьяна 
Ручины. При постановках хорео-
графических композиций видно, 
насколько бережно коллектив от-
носится к фольклорному насле-
дию. 

– На суд жюри мы представили 
два номера. Это пляска Донских 
казаков и танец казаков Забайка-
лья. При постановке второго но-
мера опирались на воспоминания 

старообрядцев. Дети с большим 
интересом занимаются у нас. Че-
рез танец молодежь знакомится с 
народной культурой, так проис-
ходит связь поколений, – сказал 
Виктор Ручин. 

СИБИРЯКИ СПЕЛИ  
С «ХОРОМ ТУРЕЦКОГО»

Праздничный день завершился 
на мажорной ноте. На площади 
графа Сперанского состоялся кон-
церт арт-группы «Хор Турецкого» 
и женского музыкального коллек-
тива SOPRANO под руководством 
народного артиста РФ Михаила 
Турецкого. Иркутяне вместе с ни-
ми пели любимые песни. Свой по-
дарок сибирякам сделала и приро-
да: несмотря на прогнозы о дожде, 
выступление столичных артистов 
прошло без осадков. 

Перед началом торжественно-
го концерта «Вместе мы – Рос-
сия!» выступил губернатор Ир-

кутской области Игорь Кобзев. По 
его словам, значение праздника со 
временем обретает более глубокие 
смыслы. В современном мире не-
зависимость нашей страны оце-
нивается по-новому.

– В тысячелетней истории стра-
ны было много трудных этапов. На 
некоторых из них решалась судьба 
Родины. Наши деды и прадеды от-
давали все силы, а иногда и жизни 
во имя будущего государства. Се-
годня, когда идет специальная во-
енная операция по защите наших 
территорий, необходимо особенно 
подчеркнуть сплочение и единство 
сибиряков со всей страной. Главное 
в нашей многонациональной стра-
не – мир и согласие между всеми 
народами, сбережение разнообра-
зия и культуры каждого. Верность 
этим ценностям определяет силу 
России, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

С приветственным словом обра-
тился председатель Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 

Александр Ведерников, предваряя 
исполнение гимна России с «Хо-
ром Турецкого»: 

– Это лучшие поздравительные 
слова в этот день. Когда мы поем 
гимн, то чувствуем себя частью 
необъятной, прекрасной, свобод-
ной, могучей, многонациональной 
и сильной России. Мы гордимся 
своей страной. На примере наших 
предков, на их подвигах, фрон-
товых и трудовых, мы чувствуем 
ответственность за сегодняшний 
день. Нам нужно сплотиться, что-
бы отстоять суверенитет и неза-
висимость нашей страны, – сказал 
глава областного парламента.

Два с половиной часа, кото-
рые длился концерт, пролетели как 
одно мгновение. Были исполнены 
«Черный ворон», «С чего начи-
нается родина», «Катюша», «Ва-
ше благородие, госпожа удача», 
«Звезда по имени Солнце», «Меч-
та сбывается» и другие народные 
хиты. Вместе с губернатором Иго-
рем Кобзевым «Хор Турецкого» 
спел «Там, где клен шумит».

– Огромной честью для меня 
стало приглашение присоединиться 
к выступлению. Это большая от-
ветственность – быть на сцене с 
музыкантами, которые своим тру-
дом и талантом заслужили мировое 
признание. Благодаря неиссякаемой 
энергии музыкантов, позитиву на-
ших горожан праздник действи-
тельно состоялся! – поделился сво-
ими впечатлениями глава региона. 

Во время концерта Михаил Ту-
рецкий вспомнил о первых гастро-
лях в Иркутске, которые состоялись 
около 20 лет назад. Тогда музыкан-
ты на рынке в Листвянке купили 
омуля, спустились к озеру и запели 
«Славное море – священный Бай-
кал». Эту песню «Хор Турецкого» 
исполнил на бис, еще одним подар-
ком от музыкантов стала знакомая 
каждому сибиряку песня «По ди-
ким степям Забайкалья». 

– Мое сердце переполнено лю-
бовью и уважению к вам. Мы бла-
годарны за тепло и гостеприим-
ство. Будем счастливы вернуться 
в Иркутск снова. До новых встреч! 
– поблагодарил иркутян Михаил 
Турецкий. 

Жители Иркутской области 
могли увидеть концерт «Вместе 
мы – Россия!» в прямом эфире 
на телеканале АИСТ. Губернатор 
поблагодарил за организацию его 
трансляции. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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ЧИСЛО ОБРАЩЕНИЙ 
В ТРАВМПУНКТ РАСТЕТ 

«Лето – жаркая пора не толь-
ко из-за погоды, но и по причи-
не числа обращений пациентов в 
травмпункт, – рассказала заведу-
ющая травмпунктом Ивано-Ма-
тренинской детской клинической 
больницы, врач травматолог-ор-
топед высшей квалификационной 
категории Татьяна Преториус. – 
Наше подразделение – единствен-
ное амбулаторное на весь Иркутск, 
Иркутский район и частично на 
Шелеховский район». 

С каждым годом число юных 
пациентов, которые обращаются 
за помощью, растет. Так, в 2020 
году было принято 26,5 тыс. ребят, 
в 2021-м году – 30,5 тыс., а в про-
шлом году – 38 тыс. Отчасти рост 
связан с тем, что детей в регионе 
становится все больше. На первом 
месте по числу обращений – по-
верхностные травмы: ушибы мяг-
ких тканей, повреждения связок и 
суставов. На втором – переломы, 
на третьем – раны. На четвер-
том месте – тяжелые сочетанные 
травмы в результате ДТП и паде-
ния с высоты. 

«Одна из животрепещущих 
тем – это дорожно-транспортные 
происшествия с участием детей, 
– отметила Татьяна Преториус. 
– И здесь многое зависит от при-
мера родителей. Часто взрослые 
вместе с детьми переходят дорогу 
вне пешеходных переходов. И если 
взрослый может адекватно оце-
нить скорость автомобиля, рассто-
яние до него, то ребенок сделать 
этого не может. А после сочетан-
ных травм пациента ждет долгая 
реабилитация». 

Эксперт отметила, что свой 
вклад в травматизм вносят ве-
лосипеды, скутеры, самокаты, ко-
торыми дети и подростки актив-
но пользуются летом. Последние 
два-три года появился новый вид 

травм: ребята защемляют пальцы 
на руках в механизмах уличных 
тренажеров, установленных на 
детских площадках в рамках бла-
гоустройства. «В один день к нам 
обратилось три пациента с подоб-
ными травмами, а в другой – два 
пациента», – рассказала заведу-
ющая травмпунктом Ивано-Ма-
тренинской детской клинической 
больницы. Как правило, причиной 
травм становится нарушение тех-
ники безопасности при пользова-
нии тренажерами. 

ОТ ЗОЖА ДО ФАСТФУДА 

Увеличивается и число паци-
ентов, госпитализированных в 
гастроэнтерологическое отделе-
ние Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы. Как рас-
сказала заведующая отделением, 
врач гастроэнтеролог второй ква-
лификационной категории Ирина 
Скурская, в 2020 году лечение в 
стационаре прошли 854 ребенка, 
в 2021-м – 1022, в 2022 году – 1105 
детей. «Наше отделение образова-

но в 1999 году, оно единствен-
ное в Иркутске и Иркутской обла-
сти, поэтому очень востребовано. 
К нам обращаются пациенты из  
Республики Саха (Якутия), Буря-
тии, Забайкальского края», – от-
метила Ирина Скурская. 

Чаще всего поступают паци-
енты с заболеваниями верхних 
отделов желудочно-кишечного 
тракта. Растет число аутоиммун-
ных заболеваний – гепатит, вос-
палительные заболевания кишеч-
ника – что, по мнению эксперта, 
может быть обусловлено пандеми-
ей коронавируса. «Важную роль в 
развитии заболеваний кишечника 
играет питание и бесконтрольное 
использование антибиотиков», – 
подчеркнула медик. 

Отделение оснащено всем не-
обходимым для диагностики и 
лечения различных заболеваний 
желудочно-кишечного тракта, в 
штате работают психологи. Необ-
ходимость появления этой долж-
ности связана в том числе и с тем, 
что дети, особенно девочки, на-

чали увлекаться диетотерапиями. 
«Дети могут так увлечься ЗОЖ и 
правильным питанием (ПП), что 
теряют в весе», – отметила Ирина 
Скурская. По ее словам, приме-
ром правильного питания должны 
быть родители. Они же должны 
внимательно следить за тем, что 
и как ест ребенок. 

Опасен и фастфуд. Например, 
чрезмерное употребление гази-
рованных напитков негативно 
влияет на весь пищеварительный 
тракт. А в сочетании со злоупо-
треблением фастфудом приводит 
к набору веса у детей, формиро-
ванию жирового гепатоза и по-
ражению поджелудочной железы. 
«Злоупотребление вредными про-
дуктами пагубно влияет и на го-
ловной мозг, в итоге дети полные, 
неинициативные, в основном си-
дят в телефонах», – прокоммен-
тировала заведующая гастроэнте-
рологическим отделением Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больницы.

МИФЫ О БЕЗВРЕДНЫХ ВЕЙПАХ

Об опасности вейпов рассказа-
ла заведующая отделением острых 
отравлений Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы, 
врач-токсиколог высшей квали-
фикационной категории, к.м.н. 
Анастасия Немцева: «Существу-
ет мнение, что они безвредны, и 
можно курить их сколько угодно 
без вреда для здоровья. Но это не 
так: они очень вредны! Негатив-
ное воздействие на здоровье детей 
оказывает даже не сам никотин, а 
все составляющие веществ, кото-
рые ребенок вдыхает». 

Последствий очень много, это и 
влияние на центральную нервную 
систему, и накопительное воздей-
ствие на органы дыхания, и кан-
церогенный эффект, который мо-
жет проявиться не сразу, а через 
много лет. Возраст самого млад-
шего ребенка, который поступил в 
отделение после того, как покурил 
вейп, составляет девять лет. 

Взрослых должны насторожить 
следующие симптомы: сухость во 
рту (дети приходят домой и на-
чинают много пить), головная 
боль, головокружение, тошнота. 
И в целом несвойственное для 
ребенка поведение: возбуждение, 

Горячая пора для медиков

 � ПРОФИЛАКТИКА  Летом дети и подростки, оказавшиеся без постоянного 
надзора в школе, расслабляются. Как избежать травм и отравлений во время 
каникул? Почему в подростковом возрасте нежелательно увлекаться не только 
фастфудом, но и диетами? Как можно распознать, что ребенок пристрастился 
к вейпам? Об этом и многом другом шла речь на пресс-конференции в газете 
«Областная» на тему «Охрана здоровья детей». 

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции смотри-
те по ссылке
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если обычно он спокоен и вы-
держан, или наоборот – затор-
моженность реакций. «Роди-
тели должны больше обращать 
внимания на своих детей и 
показывать своим примером, 
что курение вейпов – очень 
вредно. Ни в коем случае нель-
зя самим курить вейпы при 
детях», – подчеркнула Анаста-
сия Немцева. 

«Курить в подростковом воз-
расте категорически нельзя! – 
согласна с коллегой главный 
внештатный специалист ги-
неколог детского и юношеского 
возраста министерства здраво-
охранения Иркутской области, 
к.м.н. Елена Храмова. – Девоч-
ки, которые к нам поступают, 
курят вейпы, это отрицательно 
влияет на их способность к за-
чатию. Да и мальчиков это тоже 
касается». По словам эксперта, 
сейчас до 30% случаев прихо-
дится именно на мужское бес-
плодие. 

СИДЕЛИ ДОМА И СМОТРЕЛИ 
ЗА ДЕТЬМИ 

Доверительные отношения с 
ребенком, правильные жизнен-
ные ориентиры, собственный 
пример – вот то, что может 
уберечь подростка от употре-
бления наркотических веществ. 
К сожалению, сейчас – с раз-
витием интернета и наличием 
у подростка денежных средств 
– «подсесть» на них не состав-
ляет труда. Так, во всемирной 
сети можно приобрести пси-
хоактивные вещества, которые 
используются в медицине в ос-
новном как противосудорожные 
препараты и продаются по ре-
цепту. Более того, с каждым го-
дом разнообразие запрещенных 
веществ растет.  

В отделение Ивано-Матре-
нинской больницы поступают 
дети с бытовыми отравления-
ми. «Самые тяжелые и страш-
ные – химические ожоги ве-
ществами пережигающего дей-
ствия. Это могут быть щелочи, 
средства для чистки плит, труб 
и 70%-ная уксусная кислота, 
которую продолжают выпускать 
только в России», – рассказала 
Анастасия Немцева. 

– По статистике, на первом 
месте по количеству случаев 
стоят медикаментозные отрав-
ления, и среди них преоблада-
ют психотропные препараты и 
нестероидные противовоспали-
тельные средства. Данная си-
туация связана с доступностью 
медицинских препаратов среди 
населения. Дети «съедают» то, 
что находят в домашних аптеч-
ках. Также к нам в отделение 
поступают маленькие пациенты 
с отравлениями продуктами го-
рения, угарным газом, с укусами 
змей, – подчеркнула эксперт. В 
отделении за 2022 год прошли 
курс лечения 365 детей с остры-
ми экзогенными отравлениями, 
но чаще эта цифра составляет 
около 500 человек. В 2021 го-
ду нами зафиксирован спад из-
за карантина по коронавирусу: 
большая часть взрослого населе-
ния находилась дома, и дети бы-
ли под присмотром. Статистика 
говорит сама за себя. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 

Фотовыставка – результат двух-
летнего межрегионального этно-
графического конкурса, который 
проводит единственный в России 
региональный журнал «Иркут-
ское фотографическое обозрение 
ИФО-ФОТО» и Русское географи-
ческое общество. В нем приняли 
участие фотографы от Чукотки и 
Камчатки до Северного Урала, из 
Москвы, Санкт-Петербурга и даже 
из ДНР. Многие из них являют-
ся лауреатами и победителями 
всероссийских и международных 
конкурсов. Все вместе они показа-
ли яркую и разнообразную карти-
ну жизни народов Сибири – в тра-
дициях, верованиях, праздниках 
и каждодневной работе.

Выставка включает 100 фото-
графий. Демонстрация в Улан-Ба-
торе – это премьера выставки. 
Осенью она будет показана в Ир-
кутске, а в конце года – в Государ-
ственном этнографическом музее 
в Санкт-Петербурге.

Программа выставки включа-
ет презентации Иркутского фото-
графического общества, журнала 
«Иркутское фотографическое обо-
зрение ИФО-ФОТО», мастер-клас-
сы и творческую встречу иркут-
ских и монгольских фотографов. 

В конце 2022 года в Иркутске 
состоялась презентация нового 
номера нашего журнала «Иркут-
ское фотографическое обозрение 
ИФО-ФОТО», в котором опубли-
кованы статьи и фотографии 
Пурэва Баттулга – председателя 
правления Объединенной ассоци-
ации фотографов Монголии и Эр-
дэнэбулгана Батценгеля – члена 
правления Монгольского общества 
пейзажных фотографов. Журнал 
был передан также в Москву в Со-
юз фотохудожников России. И в 
Москве, и в Иркутске отметили 
высокий уровень монгольских пу-
бликаций.

Мы уверены, что выставка про-
демонстрирует близость народов 
Сибири и Монголии, их глубокие 
корневые связи и дружбу. И станет 
заметным культурным событием в 
отношениях двух стран.

ИФО имеет большой опыт про-
ведения выставок. Мы провели 
выставки членов Иркутского фото-
графического общества в Москве 
– в Государственной думе РФ, в 
Севастополе, Владивостоке, Стам-
буле (при поддержке Генерального 
консульства РФ), четырех городах 
Японии, Франции. 

В этом году Иркутское фото-
графическое общество отмеча-
ет 115-летие своего основания. В 
честь юбилея мы подарили боль-
шие выставки об Иркутской обла-
сти подшефному городу Кировску 
Луганской Народной Республики, 
о Байкале – ракетной дивизии 
стратегического назначения, о 
природе – Иркутской областной 
детской клинической больнице.

 � Владимир НЕВЗОРОВ, главный  
редактор журнала «ИФО-ФОТО»

«Народы Сибири» в Монголии
 � ВЫСТАВКА   

12 июня, в День 
России, в Русском 
доме в Улан-Баторе 
открылась фотовы-
ставка Иркутского 
фотографического 
общества «Народы 
Сибири: между про-
шлым и будущим».

Алексей Трофимов,  
г. Братск  
«В танце»

Май-оол Чооду РТ,  
г. Кызыл 
«Тувинская 
красавица»

Варвара Штерн,  
Иркутск

«Молебен в Иволгинском дацане»

Андрей Жебадаев, ФБКиИ
«Буузы, бурятское блюдо»

Вадим Матвеичев,  
Чукотка, Анадырь  

«Оленевод арканит ездового оленя»

Олег Семенов, остров Русский. «Пасека»
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Уроженец города Вла-
дивостока, Егор с 1994 года 
живет в Иркутской области. 
Мама – уроженка Черемхо-
ва, захотела вернуться на 
малую родину. Здесь Егор 
и окончил училище, полу-
чив профессию помощника 
машиниста тепловоза. От-
работал по специальности, 
потом ушел на срочную 
службу в армию. Служил в 
Тагильской ракетной ди-
визии. А после службы па-
ренька позвало море. 

– После армии я рабо-
тал матросом на рыболов-
ном судне, – рассказывает 
Егор. – Когда вернулся в Че-
ремхово, там было создано 
Черемховское казачье обще-
ство, я стал соучредителем 
этой организации. В 2015 
году ездил воевать в Укра-
ину добровольцем. Казаки 
всегда были патриотами, 
мы поехали помогать на-
шим братьям освобождать 
Донбасс от неонацистов.

Когда началась СВО, я 
опять был «в морях». Вер-
нулся, отдохнул недельку 
и пошел проходить медко-
миссию на краткосрочный 
контракт в армию. 

? Что прежде 
всего нужно для 

заключения контракта?

– Воля и сила духа. Я 
спокойно и взвешенно обду-
мал свое решение. Понимал, 
что могу и не вернуться, но 
не мог остаться в стороне. 
Необходимо для контракта 
иметь и хорошее здоровье. 
Я подписал контракт с Во-
оруженными силами на че-
тыре месяца.

? Чем контрактник 
отличается от 

добровольца?

– Если вы имеете в ви-
ду условия при боевых 
действиях, то они у всех 
у нас одинаковые. Сейчас 
контрактников и военно- 
служащих армии РФ урав-
няли в правах. Но раньше 
у контрактников, которые 
воевали в ДНР и ЛНР, зар-
плата была другая, меньше. 
И снабжение было похуже. 

? Как сейчас со 
снабжением?

– С обмундированием, 
бронежилетами, касками, 
боеприпасами проблем нет, 
там этого всего много.

? Как проходило 
обучение?

– В учебке мы вспоми-
нали навыки обращения 
со стрелковым оружием, с 
гранатами, вспоминали ко-
манды. Учились работать 
в группе, нам показывали 
технику, например танки, 
их уязвимые точки. Одно 
дело на гражданке на само-
свале или легковой машине 
ездить, а другое – иметь 
дело с армейскими КамА-
Зами. Мы проходили по-
лосу препятствий, где были 
ямы, преодолевали окопы, 
которые сами же и рыли. 
Нам нужно было правиль-
но проехать, чтобы техни-
ка нигде не застряла. Также 
проходили медицинскую 
составляющую, учились, 
как оказать первую помощь, 
куда ставить уколы. Допу-
стим, если человек ранен в 
правую ногу, значит, укол 
нужно поставить в левую 
ногу или в живот. 

? Где подписывали 
контракт и как 

началась фронтовая 
жизнь?

– Подготовка проходи-
ла в Белгородской области, 
контракт подписывали в 
Свердловской области. Ко-
мандировали нас в четвер-
тую бригаду Юрга-1, попали 
в разведку. Потом погру-
зили на борт, привезли в 
Липецк. Оттуда КамАЗами 
личный состав вывезли до 
нулевой точки, командиры 
поделили нас по группам и 
отправили бойцов на пере-
довую в Луганскую область. 
Там мы получали задание, 
проходили участки мест-
ности, освобождая дерев-
ни и поселки. Освободили 
Лисичанский нефтеперера-
батывающий завод, он был 
вторым по мощности НПЗ 
Украины. Это самый круп-
ный объект, который нам 

пришлось штурмовать. На 
пятый день мы его взяли.

? Откуда у вас такой 
славный позывной – 

Малыш?

– А это с армии еще. Я, 
молодой сладкоежка, ску-
пил в армейском магази-
не все чупа-чупсы. Увидел 
это наш комбат и сказал: 
«Ну ты, малыш, даешь». 
Так этот Малыш и осталось 
со мной.

? Были ли какие-
то неожиданные 

моменты во время 
боевых операций?

– Да. Когда мы взяли Ли-
сичанский завод, нас вы-
вели на нулевую точку для 
пополнения. Я пришел в 
местный магазинчик ку-
пить продуктов. И с удивле-
нием обнаружил, что возле 
прилавка стоит мой сосед 
из города Черемхово, хоро-
ший знакомый, мы с ним 

раньше часто общались. Я 
не знал, что он на СВО, и 
сосед понятия не имел, что 
я здесь. Радостно было, ко-
нечно, обнялись крепко. По-
рой я выходил из боя на 
ночь или на сутки, мысли 
такие были: «Вот бы сейчас 
кого-нибудь из знакомых 
встретить». И словно мечта 
сбылась!

? Что в вашей жизни 
изменилось после 

участия в СВО?

– Я стал ценить каж-
дую минуту своей жиз-
ни, каждую возможность 
пообщаться с близкими и 
друзьями. Сейчас прохожу 
лечение по ранению. Ког-
да мы группой выходили 
на задание, в трех метрах 
от нас взорвался снаряд 152 
калибра. Я выжил чудом. 
После этого стал по-другому 
ценить жизнь. Для чего-то 
бог меня оставил в живых? 
Ранило в ноги, несколько 
осколков получил. Вообще 
удивить меня было чем-то 
трудно, все это я видел в 2015 
году. Но тогда, образно надо 
сказать, просто камушками 
кидались. А сегодня у тебя 
над головой летают ракеты 
разного калибра. 

Самое трудное – смо-
треть, как ранили твоего 
товарища, с которым ты 
вместе работал, ел, смеялся, 
а потом его, беспомощно-
го, выносить с поля боя. У 
нас была отличная, дружная 
группа. Мы ни разу не по-
ссорились, никогда не по-

вышали голос друг на друга. 
Все конфликты после зада-
ния решались по возвраще-
нию на нулевую точку. И 
потом уже каждый выска-
зал свое мнение, если были 
ошибки в действиях. Эти 
ребята мне дороги, мы под-
держиваем связь. Скоро уже 
будет год, как мы все позна-
комились. 

? Сегодня у вас какие 
планы?

– Прохожу восстановле-
ние после ранения. Благо-
даря помощи Главного бюро 
медико-социальной экспер-
тизы по Иркутской обла-
сти мне оформили необхо-
димые документы. Сейчас 
пытаюсь начать работать. 
Кроме того, буду продолжать 
работу с Черемховским ка-
зачьим обществом и про-
водить военно-патриотиче-
скую работу среди молоде-
жи. 

? Если бы можно было 
вернуться и все 

повторить, пошли бы на 
контракт для участия в 
СВО?

– Да. Меня родители 
правильно воспитывали. Я в 
армии давал присягу защи-
щать свою страну и народ. 
Эту присягу невозможно 
нарушить, и я снова бы по-
шел защищать мирное на-
селение Донбасса. Кто, если 
не мы?

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
героя материала

Герои СВ

Кто, если не мы? � Солдаты отечеСтВа  35-летний 
житель города Черемхово Егор сознательно 
выбрал службу по контракту и стал 
участником специальной военной операции 
в Украине. «Я принимал воинскую присягу, 
как я могу не служить своей стране, 
особенно когда ей трудно?» – говорит он.

ВопроС В тему
моему мужу-контрактнику предоставили 
отпуск. могу ли я взять на своей работе 
отпуск одновременно с ним?
Да, можете. Отпуск жене по ее желанию 
предоставляется одновременно с отпуском 
военнослужащего. При этом продолжительность 
отпуска может быть равной отпуску супруга.

Где контрактнику можно ознакомиться с 
информацией о начисленном денежном 
довольствии?
В личном кабинете военнослужащего на сайте 
министерства обороны.

положены ли льготы ребенку 
военнослужащего, если брак родителей 
официально не зарегистрирован?
Да, положены. Для детей военнослужащих, в 
том числе не зарегистрировавших свой брак, 
предусмотрены все льготы в полном объеме.

могу ли я поступить на военную службу по 
контракту, если у меня нет военно-учетной 
специальности?
Да, можете. Для освоения военно-учетной 
специальности вы пройдете необходимую 
подготовку.

 � Объясняем.рф
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Муж Оксаны Николай был 
мобилизован и проходит служ-
бу в зоне специальной воен-
ной операции. Семья, в которой 
двое сыновей – тринадцати и 
семи лет, получала необходи-
мую помощь в соответствии с 
порядком по сопровождению 
членов семей военнослужащих, 
утвержденным распоряжением 
губернатора Иркутской области. 
Но 9 мая в садоводстве «Ро-
машка», где у Оксаны и Ни-
колая есть участок, произошел 
пожар, сгорели практически все 
надворные постройки, включая 
летний домик и теплицу. В этой 

связи Оксана К. обратилась за 
поддержкой.

На личном приеме глава ре-
гиона посмотрел семейные фо-
тографии, поинтересовался, как 
учится старший сын и где дети 
будут отдыхать летом. Оксана 
рассказала, что ребята поедут 
в спортивный лагерь, а также 
сообщила, что помощь с восста-
новлением утраченного иму-
щества семье уже оказывают.

Так, при содействии Центра 
поддержки семей участников 
СВО минсоцразвития региона 
приобретена и установлена те-

плица. Администрацией Усо-
лья-Сибирского организована 
работа по строительству нового 
забора. Прорабатывается вопрос 
по летнему домику, или вагон-
чику.

Губернатор поручил держать 
вопрос на контроле. Также он 
пригласил семью военнослужа-
щего принять участие в торже-
ствах, посвященных Дню Рос-
сии, которые пройдут в Иркут-
ске 12 июня.

– Семьи участников СВО тре-
буют особого внимания и забо-
ты. Иркутская область стала од-
ним из первых регионов страны, 
где ввели социальные паспорта 
военнослужащих. Также наря-
ду с федеральными мы оказы-
ваем целый ряд региональных 
мер поддержки. И тем не менее 
каждой семье нужен индиви-
дуальный подход. Уверен, что 
совместно с общественными 
организациями, которые сегод-
ня тоже активно помогают в 
этом направлении, мы сможем 
решить все вопросы, возника-
ющие в семьях участников спе-
циальной военной операции, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ист рия

субботник на улице  
Героя россии 

 � Память  В поселке луговое 
иркутской области сотрудники 
и ветераны собр «байкал» 
управления росгвардии по 
иркутской области вместе с 
полицейскими навели порядок 
на улице майора милиции, Героя 
россии алексея рыбака. 
Участники акции вместе с местными жи-
телями высадили деревья и кустарники в 
форме пятиконечной звезды, покрасили 
тротуарные бордюры и заграждения, а 
также засадили воссозданную аллею мно-
голетними цветущими растениями. 
Алексей Рыбак погиб при исполнении слу-
жебного долга в марте 2000 года, находясь 
в командировке на территории Северно-
го Кавказа. В ходе ожесточенных боев по 
ликвидации бандформирования, прикры-
вая своих товарищей по оружию, ценой 
собственной жизни Алексей Рыбак с че-
стью выполнил поставленную боевую за-
дачу, но получил смертельные осколочные 
ранения. Звание Героя России указом пре-
зидента ему было присвоено посмертно. 
Субботник завершился минутой молчания 
и возложением гвоздик к мемориальной 
доске Героя России.

 � Юрий ЮДИН 
Фото пресс-службы Росгвардии

бщестВо

Помощь семье 
участника СВО

 � Забота  По поручению президента России 
Владимира Путина губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев провел прием граждан, в том числе 
пообщался с Оксаной К. из Усолья-Сибирского, 
семья которой оказалась в трудной жизненной 
ситуации.
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бразование

ИГУ славится классиче-
ским образованием на все 
времена. Полученные в сте-
нах альма-матер фундамен-
тальные знания и профес-
сиональные компетенции 
позволяют выпускникам 
чувствовать себя уверенно 
на рынке труда. Ежегодно 
вуз укрепляет позиции в 
мировом рейтинге универ-
ситетов. И больше ста лет 
является кузницей кадров 
для Иркутской области.

– С этого года к нам мо-
гут поступить выпускники 
девятых классов. На сибир-
ско-американском факуль-
тете для них открыт на-
бор по специальности «эко-
номика и бухгалтерский 
учет». Обучение ведется 
на платной основе. Также 
это предложение действу-
ет и для абитуриентов, у 
кого за плечами 11 классов, 
но они не сдавали ЕГЭ или 
не набрали минимальный 
балл. По итогам обучения 
студенты получают диплом 
СПО, – сообщила Дарья Ба-
ева, ответственный секре-
тарь Центральной приемной 
комиссии ИГУ.

Выпускникам СПО при 
поступлении в вуз следует 

помнить о некоторых пра-
вилах. Есть ряд направ-
лений в ИГУ, где даже от 
этой категории абитуриен-
тов потребуются результа-
ты ЕГЭ для зачисления на 
бюджетные и платные ме-
ста. Это касается, например, 
факультетов: историче-
ского, биолого-почвенного, 
психологии или Института 
математики и информаци-
онных технологий либо на-
правления «лингвистика». 
По другим направлением 
необходимо будет сдать рус-

ский язык и два общепро-
фессиональных предмета в 
зависимости от направле-
ний подготовки.

– Спешим обрадовать 
тех, кто хочет поступить в 
магистратуру, но сомнева-
ются. В этом году мы еще 
принимаем документы от 
всех, кто заинтересован 
сменить профиль деятель-
ности. Например, если у 
поступающего предыдущее 
образование было по на-
правлению «экономика», 

а сейчас планирует переу-
читься на юриста. Обращаю 
внимание, что лица, окон-
чившие специалитет до 2015 
года, могут претендовать на 
бюджетные места, а всем, 
кто получил специалитет с 
2016-го, – доступно только 
платное образование в ма-
гистратуре. Срок обучения 
по очной форме составит 
два года, по очно-заочной 
(вечерней) и заочной – два 
года шесть месяцев, – под-
черкнула Дарья Баева.

Для поступления в ма-
гистратуру потребуется 
диплом бакалавриата или 
специалитета, паспорт и 
СНИЛС, в педагогический 
институт – медицинская 
справка 086-У. Вступитель-
ные испытания проходят 
в форме тестирования, по 
некоторым направлениям 
есть устный экзамен. По-
ступающим надо преодо-
леть минимальный порог 
в 60 баллов. За индивиду-
альные достижения (список 
на сайте вуза) предусмотре-
ны дополнительные баллы, 
но не более 20 баллов. Как 
уточнили в приемной ко-
миссии, магистратура ори-
ентирована на работающих 
людей, поэтому занятия по 

очной форме проводятся 
не каждый день, а два-три 
раза в неделю, в том числе 
и с применением дистан-
ционных технологий.

– Хочу обратить внима-
ние, что магистратура – это 
вторая ступень высшего об-
разования. Второе высшее 
образование – когда один и 
тот же уровень образования 
абитуриент планирует по-
лучить второй раз. Напри-
мер, окончили бакалаври-
ат по одному направлению 
(специальности), а через 
время вам требуется дру-
гое направление (специаль-
ность). В этом случае посту-
пление только на платные 
места, и чаще всего абиту-
риенты рассматривают за-
очную форму обучения. В 
основном наличие второго 
высшего образования тре-
бует профессия, или люди 
хотят получить навыки в 
другой области деятельно-
сти, – отметила Дарья Баева.

Список востребованных 
на рынке труда профессий 
постоянно обновляется, по-
этому непрерывное обу-
чение становится главной 
движущей силой развития 
современного мира. Пройти 
переподготовку или повы-
сить квалификацию можно 
в Институте дополнитель-
ного образования ИГУ. Более 
того, вуз является постоян-
ным участником федераль-
ной программы «Содей-
ствие занятости», которая 
позволяет человеку сделать 
личную перезагрузку и най-
ти работу своей мечты. Об-
учение в рамках програм-
мы проводится бесплатно. 
Чтобы стать ее участником, 
рекомендуется пройти ре-
гистрацию на сайте ido.isu.
ru и следить за новостями.

 � Наталья МУСТАФИНА

По итогам 2022 года звания 
лауреата Всероссийской обще-
ственно-государственной ини-
циативы «Горячее сердце» были 
удостоены два школьника, ко-
торые проявили смелость и от-
вагу и пришли на помощь ока-
завшимся в опасности людям. 
Виктор Носонов и Данил Мазур 
из села Введенщина Шелехов-
ского района спасли из горяще-
го дома женщину и двух ее мало-
летних детей.

Вручая награды молодым лю-
дям, глава региона Игорь Коб-
зев подчеркнул, что получить 
подтверждение высокого при-
знания своих заслуг в день, 
когда страна отмечает один 
из главных государственных 
праздников – День России, – 
вдвойне почетно.

– Эти совсем еще юные парни 
уже сумели настоящим мужским 

поступком доказать себе и всем 
нам, что героями становятся не-
зависимо от возраста. Не думая 
о себе, они смогли прийти на по-
мощь тем, кто в беде, действова-
ли смело и обдуманно, предот-
вратили гибель людей. У них 
по-настоящему горячие сердца, 
они – гордость Иркутской об-
ласти и пример для всех осталь-
ных, – сказал Игорь Кобзев.

Губернатор поблагодарил роди-
телей Виктора Носонова и Дани-
ла Мазура за воспитание детей.

Паспорта получили 48 школь-
ников из Иркутска, Ангарска, 
Иркутского и Шелеховского 
районов. Всем им недавно ис-
полнилось 14 лет, и у каждого 
уже есть особые успехи в обуче-
нии, спорте, творчестве и обще-
ственной жизни. В региональ-
ном министерстве образования 
сообщили, что мероприятие 
проводится ежегодно в рамках 
Всероссийской акции «Мы – 
граждане России» и приурочено 

ко Дню России. Почетными го-
стями мероприятия стали роди-
тели школьников.

– Эти ребята – будущее Иркут-
ской области. Мы ждем от них 
дальнейших успехов, желаем 
целеустремленно идти вперед, 
упорно двигаться к своей цели, 
– отметил глава региона.

В этом году организатором ак-
ции совместно с региональным 
минобразования и управлением 
по вопросам миграции ГУ МВД 
России по Иркутской области 
является региональное отде-
ление Российского движения 
детей и молодежи «Движение 
первых» Иркутской области, 
которое создано в соответствии 
с поручением президента РФ в 
2022 году в рамках реализации 
федерального проекта «Патри-
отическое воспитание граждан 
РФ» национального проекта 
«Образование».

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПасПорта – лучшим школьникам

ИГУ – траектория успешных людей
 � высшая школа Поступить в 

Иркутский государственный университет 
на бюджетные места могут не 
только выпускники школ. Его двери 
открыты для специалистов со средне-
профессиональным образованием, 
нацеленных на успешную карьеру. 
Приемная комиссия вуза ждет документы 
от желающих поступить в магистратуру 
и сменить профиль деятельности. А в 
Институте дополнительного образования 
ИГУ можно пройти переподготовку или 
повысить квалификацию.

внимание

информацию о поступлении 
в иГу и сроках подачи 
документов можно получить 
одним из способов:
� на сайте ИГУ в разделе 

«Абитуриенту»;
� в Центральной приемной 

комиссии вуза по адресу: 

Иркутск, ул. Карла Маркса, 
1, кабинет 207 (до 20 июня), 
бул. Гагарина, 24  
(с 20 июня по 31 августа);

� по телефонам Центральной 
приемной комиссии:  
8 (3952) 521-555, 521-777, 
либо в мессенджерах по 
номеру +7-914-952-17-77, 
либо обратившись на e-mail: 
priem@isu.ru;

� в официальной группе 
поддержки абитуриентов 
«ВКонтакте» или с помощью 
телеграм-бота.

� институт дополнительного 
образования:  
8 (3952) 20-18-91

Н
а 

п
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ав

ах
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ек
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ам

ы

 � торжество  в День россии, 12 июня, в 
правительстве региона вручили паспорта лучшим 
школьникам и награды лауреатам всероссийской 
общественно-государственной инициативы «Горячее 
сердце». в торжественной церемонии принял участие 
губернатор области игорь кобзев.
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малая Р    динаПЕРСОна н    мЕРа

   ФлагманСкий ПРОЕкт 
   «мОй адРЕС»

 Æ Татьяна, расскажите 
о цели вашего визита в 
Приангарье. 

– Ко мне обратились 
представители обществен-
ности Иркутской области с 
просьбой рассказать об од-
ном из флагманских про-
ектов «Моего адреса» – 
«Продленка со смыслом». 
В нашем регионе, как и в 
ряде других, в свое время 
была проведена оптимизация си-
стемы образования: многие сель-
ские школы закрылись, и ребят 
привозят на автобусе из других 
населенных пунктов. 

Как только дети отучились в 
школе, их сразу отвозят домой – 
туда, где зачастую нет никаких 
учреждений дополнительного об-
разования, нет домов культуры. 
Поэтому школьники, которые хо-
тят посещать кружки, спортив-
ные занятия, лишаются этой воз-
можности. Некоторые родители 
принимают решение о том, что 
ребенок все же останется в ма-
лом городе или райцентре, что-
бы вечером пойти на кружок. Но 
это очень рискованно, потому что 
все это время дети находятся без 
присмотра. 

Первая продленка открылась в 
Селивановском районе Владимир-
ской области в поселке Красная 
Горбатка. Проект стал победите-
лем конкурса Фонда президент-
ских грантов и до сих пор рабо-
тает благодаря этой поддержке. 
Население района составляет 18 
тыс. человек, там работает четыре 
школы. В самой Красной Горбатке 
– 8 тыс. жителей. В местную шко-
лу привозят более 300 учеников. 

Администрация района предо-
ставила для «Продленки со смыс-
лом» в безвозмездное пользова-
ние помещение – часть Центра 
внешкольной работы. Мы отре-
монтировали его силами обще-
ственников, благотворителей, 
грантовых операторов. Помеще-
ние соответствует всем необхо-
димым требованиям для работы 
с детьми. Мы приобрели холо-
дильник, микроволновку, пуфы. 
Первоначально нашей основной 
идеей было создать условия для 
того, чтобы дети могли там отдо-
хнуть между занятиями, попить 
чай, перезагрузиться. 

С каждым годом число ребят, 
которые посещают центр, растет. 
Если в 2019/2020 учебном году их 
было 30, то через год число вы-
росло до 75. Сейчас их уже более 
80. Как правило, единовременно у 

нас бывает 15–20 человек: кто-то 
приходит, а кто-то уходит на за-
нятия.

   ПЕдагОги и кРЕативный 
   диРЕктОР 

 Æ Сколько педагогов работает в 
центре? 

– Несколько: два педагога и два 
помощника педагога, педагог-ор-
ганизатор, креативный директор, 
разрабатывающий программы, а 
также приглашенные специали-
сты, которые проводят мастер-
классы. Как правило, мастер-клас-
сы у нас идут в течение меся-
ца, что позволяет ребятам полу-
чить необходимые навыки. Мы 
приглашаем педагогов из других 
территорий, чтобы ребятам было 
интересно, чтобы они варились 
не только в «своем котле». Для 
школьников из сельских террито-
рий появление новых лиц, новых 
спикеров особенно ценно и важно. 

 Æ Есть ли в «Продленке со смыс-
лом» программа обучения? 

– После того, как мы прора-
ботали год, поняли, что помимо 
отдыха мы можем дать ребятам 
полезную информацию, навыки, 
которые они не получают в об-
разовательных учреждениях. Так 
появилась уникальная образова-
тельная программа «Нравствен-
ный иммунитет», включающая 
воспитательные, а не только про-
светительские мероприятия. С 
учетом внешнеполитической по-

вестки на первое место выходят 
нравственные, культурные и па-
триотические ориентиры. И ребя-
та сами это понимают. Хочу от-
метить, что продленку посещают 
ученики 5–11 классов. 

Мы проводим экспертные мо-
тивационные сессии, приглашаем 
знаменитостей, которые родились 
в небольшом городе или деревне. 
И они рассказывают свои исто-
рии успеха. У нас был победитель 
«Битвы шефов» на телеканале 
«Пятница» Роман Суслов, кото-
рый вместе с ребятами готовил 
итальянское блюдо – брускетту. 
Приезжали предприниматели, ко-
торые создали свой бренд одежды. 
Такие встречи дают ребятам по-
нимание того, что можно быть 
родом из небольшого населенного 
пункта и добиться больших успе-
хов. 

У нас есть обширная экскурси-
онная программа, направленная 
на то, чтобы показать ребятам 
красоту нашего региона, позна-
комить с работой предприятий. 
Краеведами разработан курс по 
краеведению, это наша изюмин-
ка. Я узнала, что в некоторых 
школах Иркутской области препо-
дают краеведение. У нас, к сожа-
лению, нет. Регулярно проводятся 
встречи по профориентации. Этот 
простой и, казалось бы, рутинный 
способ дает свои плоды. Мы стара-
емся приглашать разных людей из 
других городов с разными взгля-
дами на жизнь. Все мероприятия 
в центре добровольны, воспитан-

ники самостоятельно решают, в 
каком из них принимать участие.

   СталО мОдным ПРиЕхать 
   в «ПРОдлЕнку» 

 Æ Получается ли тиражировать 
проект? 

– Опыт и методику работы цен-
тра готовы перенимать другие 
территории: Камешковский и Ме-
ленковский районы Владимирской 
области. Делегации муниципали-
тетов побывали в Красной Гор-
батке, чтобы познакомиться с на-
шей работой. Возможно, филиалы 
«Продленки» появятся в других 
российских регионах. Ведутся пе-
реговоры о проведении стажиро-
вок и тренингов специалистов из 
этих территорий. 

«Продленка» в Красной Горбат-
ке стала настоящей точкой при-
тяжения, куда все хотят попасть. 
Сейчас это модно – приехать к нам 
в «Продленку». В нашем центре 
был губернатор Владимирской об-
ласти Александр Авдеев, депута-
ты Государственной думы, многие 
знаменитости. Например, на днях 
приезжал российский актер теа-
тра и кино, театральный режис-
сер, певец, педагог, заслуженный 
работник культуры РФ Владимир 
Лаптев. 

 Æ Какая программа запланирована 
у вас в Иркутске? 

– Презентация нашего проекта 
состоялась в Институте развития 
образования Иркутской области, 
в «Точке кипения», запланиро-
ван вебинар для заинтересованных 
сельских территорий. Всем пред-
ставителям сельских территорий 
мы готовы оказать необходимую 
консультационную поддержку как 
в формате онлайн, так и офлайн. 
Мы можем организовать для них 
стажировку в нашем центре, где 
они познакомятся с его работой, 
с педагогами и воспитанниками, 
смогут получить ответы на все ин-
тересующие вопросы. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА

бРазОваниЕ

Продленка со смыслом
 � РаСПиСаниЕ  Сельским территориям Иркутской области, куда на учебу 

ребят привозят на школьном автобусе, предлагают включиться в проект 
«Продленка со смыслом». На минувшей неделе наш регион посетила автор и 
руководитель проекта, член регионального штаба ОНФ Владимирской области, 
член Общественной палаты региона, председатель Владимирского регионального 
общественного движения пропаганды сельского образа жизни, поддержки села 
и малых городов «Мой адрес» Татьяна Гусарова. Она провела презентацию 
проекта в Иркутске, а в дальнейшем готова оказывать всю необходимую помощь 
муниципалитетам, которые захотят открыть «Продленку со смыслом» у себя.  

СПРавка
гуСаРОва татьяна геннадьев-
на  – председатель Владимирско-
го регионального общественного 
движения «Мой адрес», руково-
дитель проекта «Продленка со 
смыслом» – tangens5@mail.ru, 
moiadres.ru
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Первый летний месяц 
у оленеводов называется 
мучун, который букваль-
но так и переводится «ме-
сяц зелени». В это время 
перед дальними кочевками 
на летние пастбища соби-
рались эвенки ближайших 
стойбищ, подводили итоги 
зимовки, знакомили моло-
дежь. Мучуну предшеству-
ет сонкан (май), или оле-
ненок. Далее следует илкун 
– месяц завязи таежных 
ягод, и так далее. 

     КОСТЮМЫ КАК ГВОЗДЬ  
     ПРОГРАММЫ 

Представители Иркут-
ской городской обществен-
ной организации «Этно-
культурный центр народов 
Севера» праздновали Икэ-
нипкэ в одном из летних 
парков города. География 
участников неожиданно 
оказалась весьма обширной. 
В Иркутске находились сту-
денты из Ербогачена, из Че-
ремхово приехали предста-
вители эвенкийского цен-
тра «Нэри» Марина Мех-
ланова и ее дочь Ангелина. 
Из Бурятии пожаловали 
Максим и Светлана Вачела-
новы. Малой родиной Мак-
сима является улус Алла, 
административный центр 
сельского поселения Дырен 
эвенкийское.

Гвоздем программы ста-
ла коллекция эвенкийской 
одежды известной масте-
рицы, а еще президента 
Иркутской региональной 
общественной организации 
«Союз содействия корен-
ным малочисленным наро-
дам Севера Иркутской об-
ласти» Евгении Гомбоевой. 
Мужские и женские костю-
мы с невероятно яркими 
нагрудными украшени-
ями из бисера выполнены 
по национальным канонам, 
с соблюдением орнамента, 
цветовой гаммы, рисунка. 
Разница лишь в том, что 
вместо настоящего меха ис-
пользован искусственный.

– Коллекция является 
частью большого проекта 
«Этномастерская «Олан»: 
сохраняя традиции». Слово 
«олан» так и переводит-
ся – мастерица, – говорит 
Евгения Гомбоева. – Созда-
вать костюмы мне помогает 
дочь Светлана, к которой я 
специально езжу в Улан-Удэ, 
потому что она не может 
надолго приехать ко мне в 
Иркутск. 

Авторитет мастерицы 
национальной одежды не-
пререкаем, география ее за-
казчиков – от Амурской об-
ласти до Санкт-Петербурга. 
Случались и неожиданные 
заказы. Так, в 2005 году 

группа мастеров под ру-
ководством Евгении Бато-
Мунхоевны сшила тради-
ционные эвенкийские ко-
стюмы для исторического 
фильма «Серко» фран-
цузского режиссера Жоэля 
Фаржа. Уникальность этого 
проекта в том, что впервые 
традиционные костюмы 
были реконструированы 
с исторических музейных 
фотографий.

В рамках международ-
ного сотрудничества Евге-
ния Бато-Мунхоевна уча-
ствовала в создании Цен-
тра эвенкийской культуры 
в Хошуне в автономном 
районе Внутренней Монго-
лии (Китай). В 2014 году по 
приглашению администра-
ции Хошуна провела курсы 
по обучению безработных 
эвенков национальным ре-
меслам и пошиву костю-
мов. Работы сибирячки бы-
ли показаны в Монголии, 
Китае, Норвегии, Турции, 
Германии.

     НОВЫЙ ПОВОРОТ 

Серия портретов эвен-
ков в национальных костю-
мах, созданных Евгенией 
Гомбоевой, станет частью 
масштабного фотопроекта 
«Малая родина» Иркут-
ской общественной органи-
зации по развитию меж-

национальных отношений 
«Народный клуб».

– Практически одно-
временно мы планируем 
открыть фотовыставки в 
Усть-Куте, Ербогачене, Ка-
чуге и Иркутске, – говорит 
президент НКО «Народный 
клуб» Константин Кули-
ков. – Данные экспозиции – 
своеобразный итог много-
летних экспедиций в самые 
отдаленные и, без преуве-
личения, труднодоступные 
уголки Иркутской области. 
Портреты в национальных 
костюмах станут отлич-
ным дополнением жанро-
вых съемок оленеводов в 
исконной среде.

Чтобы запечатлеть оле-
неводов Катангского района, 
участникам проекта при-
шлось лететь на самолете, 
потом два дня добираться 
до стойбища на вездеходе. 
Без проводника, в качестве 
которого выступил чело-
век необычайно трудной, 
но интересной судьбы Вик-
тор Сычегир, иркутяне вряд 
ли смогли бы отыскать ко-
чующее стойбище на гра-
нице Иркутской области и 
Красноярского края. В Бо-
дайбинском районе члены 
экспедиции почти сутки не 
выходили из уазика, блуж-
дая, в том числе по техно-
логическим дорогам золо-

тодобывающих компаний. В 
поисках драгоценного ме-
талла предприятия исполь-
зуют современную технику, 
способную за короткий про-
межуток изменить ланд-
шафт до неузнаваемости, 
буквально переместив горы 
с одного места на другое. 

– В определенный мо-
мент даже закралось со-
мнение, что среди геоло-
гических разработок могут 
пастись олени, которым 
нужна чистая вода и ягель, 
– вспоминает Константин 
Куликов. – Картинка за ок-
ном внедорожника резко 
изменилась, едва мы до-
стигли места слияния рек 
Ченчи и Бульбухты. Заклю-
чительный отрезок участ-
ники экспедиции преодо-
лели на моторной лодке.

Компенсацией много-
численных приключений 
стали кадры, на которых за-
печатлены эвенки в их ис-
конной среде обитания – во 
время заготовки дров, пере-
гона оленей, охоты, рыбалки 
и национальных обрядов. 
Основная ценность собран-
ного фото- и видеоматери-
ала в том, что ситуация с 
коренными народами ме-
няется, и, к сожалению, не 
всегда в лучшую сторону.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Эвенки отметили национальный праздник Икэнипкэ
 � ПРОЕКТЫ  У большинства Новый год 

прочно ассоциируется с елкой, мандари-
нами, Дедом Морозом, снежными горка-
ми. У эвенков наоборот – с появлением 
первой зелени в тайге, щебетанием птиц 
у своих гнезд. Сезонное обновление в при-
роде у коренного народа является точкой 
отсчета, то есть, по сути, новым годом.


